

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Madrid.—Lunes 27 de Septiembre de 1915.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

SIGUEN LAS BATALLAS EN EL FRENTE ORIENTAL

## Enérgica ofensiva aliada en Francia y Bélgica

### EL PROBLEMA BALKÁNICO

#### Lituania y Wolhynia

Cuando empezó el movimiento envolvente de Hindenburg contra los rusos que defendían el ángulo lituano, dijimos, después de estudiar el mapa la situación estratégica, que sobre el mapa de Ruskoy tenían caminos y ferrocarriles suficientes para la retirada. El periclitado consistía, no en la presión de Scholtz sobre el frente de Lida, sino en los progresos de Gallwitz y Leopoldo de Baviera al Sur del Niemen y en la marcha en dirección oriental de la caballería enviada por Hindenburg a la vía férrea Molodetschno-Polotsk.

Indudablemente, los moscovitas hubieran procedido con prudencia evacuando Vilna apenas las tropas del saliente bobriano estuvieran a salvo del riesgo de un copo. Mas se obstinaron en aferrarse a la orilla derecha del Niemen y el alto mando germánico ideó rodearles.

Es cierto que los generales que no se apuraron y que nunca se consideran envueltos, son los que consiguen salir con honra de aprietos como el de Vilna y Lida. Ruskoy no perdió la cabeza, y cuando vio que sus adversarios, que aparentemente se dirigían a Dunaburgo, se desbordaban por las márgenes del Wilia, cambió de plan rápidamente y puso los medios necesarios para impedir que la tenaza teutona cerrara en Minsk sus mandíbulas terribles.

Debía hacer frente a la súbita irrupción de trece divisiones de caballería—dos de ellas austriacas—que se hablan deslizado por la brecha de Swenzany. Esas trece divisiones—unos 50.000 jinetes, según los cálculos rusos, ya que tenían un 25 por 100 menos de su efectivo normal—eran apoyadas por grupos de artillería montados en automóviles, por autometralladoras y por baterías de a caballo. Habían llegado, del primer empujón, a Wilnik y Molodetschno. Rechazadas del último de dichos parajes, se aferraron al primero y luego, dando media vuelta, se abatió sobre el Wilia.

Ruskoy reunió apresuradamente entre Molodetschno y Polotsk, toda la caballería del grupo de los ejércitos del Norte, y emprendió la retirada sobre la austroalemana con terrible violencia. Después de una serie de choques, las trece divisiones de Hindenburg se fraccionaron en tres columnas. Una de ellas fué empujada al Oeste de la región lacustre de Miadskoi. Otra incorporóse a la extrema izquierda de Eichhorn, en Smorgonje. Y la tercera, unida a varios destacamentos de infantería con cañones, defendió en Wilnik la desesperada. En los aerogramas ingleses del sábado se afirma que los rusos han recuperado Wilnik, haciendo 4.000 prisioneros.

Con esa maniobra, quedaba conjurado el peligro más grave. Pero no por eso mejoraba la situación de las fuerzas situadas entre Vilna y Lida. Hindenburg esperaba que dichas fuerzas, viendo cortada su línea de repliegue por el Nordeste, procurarían retirarse por el Sur. Ahora bien. Los rusos de la orilla Norte del Niemen Superior venían así interceptados los caminos por donde debían retroceder, cuando se acentuara la presión de Gallwitz y del Príncipe Leopoldo. El desastre, en vez de producirse entre Vilna y Lida, sucedería entre Lida y Stolbyz. Una espantosa confusión reemplazaría al orden metódico que guardan los rusos en sus más apurados trances. Soldados, carros, autos, cañones, caballos, todo se apelaría en la comarca pantanosa de las fuentes del Niemen. Y los ejércitos alemanes de Eichhorn, Scholtz, Gallwitz y Leopoldo de Baviera, obtendrían una victoria colosal sobre aquel rebaño humano paralizado por la visión aterradora de la derrota irremediable.

La retirada rusa de Vilna, que ya debe estar casi terminada, ha sido una obra maestra que acredita a Ruskoy de caudillo hábil y sereno y a sus soldados de impenables, duros y firmes hasta el heroísmo. Sólo gentes sin nervios, sumisas, bravas y de una resistencia física asombrosa, pueden realizar la enorme hazaña de retirarse días y días combatiendo por la derecha, la izquierda y el frente, sin perder material de guerra y llevándose los heridos.

Hay, la línea rusa de Lituania empieza en el Wilia, al Sur de los lagos de Miadskoi, sigue por Salsjesse, Olschany y las orillas del Gavia y por las márgenes del Moltschad se

adentra en la Polisia. Tiene a sus espaldas Minsk.

En Wolhynia, Iwanoff continúa obteniendo triunfos de importancia. Ha recuperado Lustk y se aproxima a Khowel. Sus vanguardias de la extrema derecha operan entre el Turija y el Stehod y procuran separar a Puhallo de Maekensen.

Los austroalemanes que están en Dubno se ven desbordados por el Norte y el Sur, y si no obtienen pronto una victoria táctica, deberán evacuar la población y sus célebres jardines.

Con la gran batalla de Wolhynia se ha probado una vez más que las plazas fuertes no sirven de nada. Iwanoff, a fines de agosto, vióse atacado por 800.000 enemigos. Evacuó Lutsk y Dubno, ciudades fortificadas, llevándose los cañones, y habría abandonado igualmente Rowno si lo hubiera creído preciso. Recibió refuerzos, venció en Galtizia, desde Ternopol a Trembowla, y libre de cuidados en lo que se refería a su izquierda, salió de las líneas del Horyn y del Stubel para lanzarse contra sus adversarios del Styr y del Iwka. Y éstos deben resignarse a cederle sus conquistas, que son, en vez de puntos de apoyo, racionales de hombres y material.

¡Oh famoso triángulo wolhyniano, cuya descripción aprendieran, en sus libros de texto, los alumnos de todas las Academias militares del mundo! Tu papel ha sido tan poco avioso como el del triángulo belga y el del triángulo de Polonia!

De Francia y Bélgica llegan noticias muy importantes. A los duelos de artillería de que habláramos en nuestro artículo «Cañones», ha seguido una vigorosa ofensiva aliada en las Flandres, el Artois y la Champaña. En dichas tres regiones, según confiesa la Agencia Wolff, el frente alemán ha sido roto y sus defensores, muy mermados, han tenido que retirarse a la segunda línea. Mañana, con más completos elementos de juicio, estudiaremos estos sucesos militares.

#### Doce mil alemanes prisioneros

Comunicado oficial francés.

PARIS, 26. Parte oficial de las tres de la tarde: «En Artois hemos mantenido durante la noche las posiciones que conquistamos ayer, y que comprenden el castillo de Cauleul, el cementerio de Souchez y las últimas trincheras que el enemigo ocupaba todavía al Este de la posición fortificada denominada Laberinto.

En Champagne, los combates encarnizados prosiguen en todo el frente. Nuestras tropas han penetrado en las líneas alemanas sobre un frente de 25 kilómetros, con una hondura que varía de uno a cuatro kilómetros.

Durante la noche, todas las posiciones han sido conservadas.

El número de prisioneros hasta ahora contados pasa de 12.000 hombres.

Nada que señalar en el resto del frente, salvo una acción de sorpresa de nuestra artillería contra defensas alemanas en la región de Launois y en Ban-de-Sapt.»

#### Grecia

Una entrevista importante.

ATENAS, 26. Después de la entrevista que durante la mañana celebró con el Sobe-rano el Sr. Venizelos, éste recibió a los ministros de Francia, Inglaterra y Rusia. Se atribuye gran importancia a esa conferencia, que duró más de una hora.

#### En los Balcanes

Firma de un protocolo.

SOFIA, 26. El *Narod Nipravu* dice que el protocolo para la entrega de los territorios cedidos por Turquía a Bulgaria en virtud de un acuerdo, fué firmado anteayer 24 en Dimotika por los delegados turco-búlgaros.

Las maniobras rumanas.

GINEBRA, 26. El periódico alemán anuncia que las grandes maniobras rumanas que deben comenzar estos días, han sido suprimidas a última hora por la situación exterior, que no permite ningún movimiento de tropas.

Un decreto convoca a las últimas clases de la reserva y la quinta de 1916 ante un Consejo de revisión, al mismo tiempo que ordena el censo de la quinta de 1917.

Comentarios.

PARIS, 26. La decisión de Bulgaria no ha provocado ninguna sorpresa.

Las Potencias aliadas no tienen una fe absoluta en la lealtad de los propósitos de Radoslawof. Están preparadas para dar un golpe rápido.

Bulgaria puede ser bloqueada por sus puertos del mar Negro, Varna y Burgas, y por su puerto del mar Egeo, Dedeagatch, por la flota rusa del mar Negro y la flota anglofrancesa italiana de los Dardanelos.

Además hay grandes reservas de hombres en los Dardanelos, y pueden ser rápidamente completadas.

Salónica, en el caso de que Grecia entrara en liza, ofrecería un excelente punto de desembarco y abriría una vía a través de la región balkánica.

Bulgaria arriesga su envolvimiento mortal con su flanco occidental inmediato a Serbia, con su frontera septentrional con Rumania y con sus límites con Grecia.

#### Los búlgaros de Moscou.

MOSCOU, 26. Los representantes de la colonia búlgara han protestado contra la campaña contra Serbia, declarando que no obedecerán al llamamiento a las armas que se les ha dirigido, y que no participarán de una guerra fratricida.

Han telegrafiado en este sentido al Rey Fernando.

Preparativos búlgaros.

ATENAS, 26. La movilización general se sigue a toda prisa en Bulgaria. Ha alcanzado a veintitres quintas, y queda completamente terminada hoy.

Todos los barcos de guerra búlgaros se han refugiado en el golfo que se encuentra cerca de Varna, y cuya entrada está protegida por líneas de minas.

Serbia no estará aislada.

PETROGRADO, 26. Un diplomático ruso ha declarado: «La movilización significa que Bulgaria nos hará la guerra.

En realidad, Bulgaria puede tener dos objetivos: movilizar y esperar que las fuerzas austroalemanas entren en Serbia, o empezar a guerrear con Serbia cuando el éxito de los invasores esté bien demostrado, o atacar a Serbia la primera para facilitar la expedición austroalemana.

En todo caso, Serbia no estará sola. Su destrucción no puede ser admitida ni por Rumania ni por Grecia.

Bulgaria se ha lanzado a una aventura, cuyas consecuencias son incalculables.»

#### La ofensiva aliada

en Francia y Bélgica

Los ingleses.

LONDRES, 26. (Parte del mariscal French.) Ayer por la mañana hemos atacado al enemigo al Sur del canal de La Bassée al Este de Grenay y Vermelles; nos hemos apoderado de las trincheras alemanas en un frente de más de ocho kilómetros y en ciertos puntos hemos penetrado en las líneas adversarias en una profundidad de cuatro kilómetros.

Hemos ocupado el pueblo de Loos, la cota 70 y el límite Oeste de Hulluch; en el Norte de la Bassée hemos ejecutado otros ataques que han atraído sobre estos puntos fuertes reservas enemigas y de los cuales han resultado combates tenaces que han durado todo el día con varias alternativas.

A la caída de la tarde nuestras tropas ocupaban en el Norte del canal sus posiciones de por la mañana.

Otro ataque se inició cerca de Hooge en ambos lados de la carretera de Mezin.

El ataque ejecutado en el Norte de esa carretera nos ha hecho dueños de la granja y del grupo de Bellegarde, pero el enemigo logró recuperar esa posición.

En el ataque ejecutado al Sur de dicha carretera cogimos 600 metros de trincheras; el terreno conquistado lo hemos conservado.

Según los informes que nos han llegado hasta esta hora, la cifra de lo que hemos cogido se eleva a 1.700 prisioneros y ocho cañones, sin contar varias ametralladoras cuyo número no nos es todavía conocido.

En el comunicado alemán del viernes, el enemigo declaraba que habíamos ejecutado la víspera un ataque en el Sur del canal de La Bassée, ataque que el fuego de su artillería había rechazado.

Este aserto es falso; no hemos dado ningún ataque.

Los franceses.

PARIS, 26. Parte oficial de las once de la noche.

Con nuestro ataque en el Norte de Arras hemos realizado nuevos progresos.

A viva fuerza ocupamos la totalidad del pueblo de Souchez y hemos avanzado hacia el Este en dirección de Givenchy.

Más al Sur llegamos a Farbus y el Norte desde Thelus hasta el telegrafo, que estaba destruido.

Durante ese combate hemos hecho un millar de prisioneros.

En Champagne, nuestras tropas han continuado ganando terreno, después de haber franqueado en casi todo el frente comprendido entre Auberville y Ville-sur-Tourbe las potentes redes de trincheras, hoyos, ramales y los fortines establecidos y perfeccionados por el enemigo desde hace muchos meses.

Hemos avanzado hacia el Norte, obligando a las tropas alemanas a replegarse sobre las trincheras de segunda posición, tres ó cuatro kilómetros más atrás.

La lucha continúa en todo el frente; hemos llegado a Epine, Vedegrange y rebasado la cabaña que se encuentra en la carretera de Souain a Somme, Py y la barraca de la carretera de Souain a Tahure.

Más al Este tenemos la granja y Maisons-

en-Champagne; el enemigo ha sufrido con nuestro fuego y en los cuerpos a cuerpo pérdidas muy importantes, dejando en las obras que ha abandonado considerable material, que no ha podido ser aún inventariado.

Hasta ahora se señala la toma de 24 cañones de campaña.

El número de prisioneros es hasta ahora de 16.000 hombres no heridos, de los cuales, al menos, 200 oficiales. En total y en el conjunto del frente, los aliados han hecho más de veinte mil prisioneros ilesos.

Los belgas.

EL HAVRE, 26. Parte oficial belga.

La artillería enemiga ha estado poco activa, habiendo disparado algunos cañonazos en diversos puntos del frente.

En la noche del 25 al 26, nuestras tropas han tomado un puesto escucha alemán en la orilla derecha del Iser, haciendo prisionera a la guarnición, compuesta de 12 soldados y suboficiales.

En la ocupación de dicho puesto hemos cogido un lanzabombas. Nuestras tropas han obligado a las fuerzas alemanas a evacuar 200 metros de trincheras a lo largo del Iser.

#### Los reformistas en París

Donativos.

PARIS, 26. Durante su estancia en París, los Sres. Alvarez, Valdés, Uña y Corujedo entregaron un donativo de 2.000 francos en la obra de beneficencia presidida por madame Viviani, y 1.000 francos en la obra de los prisioneros de guerra.

#### Vanquis y austriacos

Una nota.

AMSTERDAM, 26. La nueva nota de Austria al Gobierno de los Estados Unidos repite que la exportación excesiva de municiones con destino a los aliados constituye una violación de la neutralidad, y que el hecho de haber exportado municiones Alemania y Austria durante la guerra del Transvaal no puede ser comparado con el caso presente, porque la Gran Bretaña no decretó el bloqueo comercial del Sur de África.

#### En el frente italiano

Comunicado oficial.

ROMA, 26. Parte oficial.

Continúan los combates en la zona de Cordevole, donde el enemigo, reforzado, atacó el día 24 las posiciones de Capanna Cedee. Nuestras tropas del alto Valtellina corrieron rápidamente, contraatacando y rechazando a la columna enemiga.

En Carnia, el día 23, después de intenso cañoneo en todo el frente, desde Palpiccolo hasta Pizzo Avostania, el enemigo intentó tres ataques, que fueron rechazados por nuestros soldados.

Hemos cañoneado la estación de Tarvis, viéndose grandes incendios.

En el Carso, la situación no ha cambiado.

#### Los rusos

Más detalles de la retirada de Vilna.

LONDRES, 26. El corresponsal del *Times* en Petrogrado dice que ha sido tan notable la retirada rusa de Vilna que conviene revisar la operación en su conjunto y explicar con más detalles la brillante estrategia y la excelente táctica con las que se logró deshacer el grandioso plan de los alemanes, cuando trataban de envolver a los ejércitos rusos.

Debe recordarse que después de haber pasado a la orilla izquierda del Wilia medio en la región de Vilna, las unidades alemanas se extendieron hasta la región del curso superior de ese río.

En diferentes puntos prepararon puentes con la intención de concentrar al Norte de la vía férrea Vilna-Molodetschno, masas de caballería, prontas a lanzarse sobre los rusos que se retiraban de Vilna, en la dirección Sudeste.

Los alemanes ocuparon Soly, a mitad de camino entre Novo-Vileisk y Molodetschno, y concentraron la infantería en el frente Binia-koly-Lida, con el pensamiento, ya que no de rodear completamente el grupo de Vilna por un ataque simultáneo en el Norte y en el Sur, de obligar al menos a combatir en dos frentes, debilitando así las alas derecha e izquierda.

Pero los rusos, abandonando Vilna el día 19, burlaron los cálculos del enemigo, marchando no hacia el Sudeste, sino rectamente hacia el Este, a lo largo de la orilla izquierda del Wilia.

Como el enemigo no esperaba esta táctica, fué arrojado fácilmente más allá del río, quedando paralizado, desde el primer momento, el plan alemán, consistente en dar un golpe brusco y enérgico al flanco ruso del Norte. Simultáneamente, la caballería moscovita hizo su aparición en la región de Vidzy, por detrás de las fuerzas enemigas que ocupaban la orilla derecha del alto Vilia, desalojándolas.

Suponiendo que los rusos operarían su retirada en la dirección Sudeste sobre Ochmiana, los generales von Eichhorn y von Scholtz maniobraban a lo largo de la vía fé-

rea Vilna-Lida, pensando atacarles de flanco. Pero, gracias a la dirección de la retirada, fueron obligados a entablar en la ala izquierda una batalla de frente. De este modo lograron los rusos, no sólo franquear el estrecho paso de 50 kilómetros que se extiende entre Soly y Binia-koly, sino alargarle todavía considerablemente, lo que les permitió deshacer con facilidad el plan de envolvimiento.

La *raid* de la Caballería en Molodetschno sólo consiguió acelerar una retirada que fué realmente la consecuencia inevitable de la configuración del frente en su conjunto. Pero si el grupo ruso de Vilna formaba un saliente molesto para las posiciones enemigas, la Caballería alemana fué lanzada, además, demasíado pronto hacia el Este, encontrándose cogida entre los rusos que operaban al Norte en Dizna y el ala Norte del grupo de Vilna, en el Sur de la región del alto Vilia.

Los últimos comunicados demuestran que las alas y la retaguardia del grupo de Vilna atacaron a los alemanes con gran éxito. Se sabe también que han sido lanzados de Ledebew y de Smorgon y que huyen hacia el Wilia, esforzándose en escapar de la persecución moscovita, pasando a la orilla derecha del río.

La situación, en su conjunto, permite a los rusos respirar ampliamente. La admirable retirada toca a su fin. Los alemanes no han logrado envolver ni un solo cuerpo, aunque sus deseos fueran mucho más ambiciosos, pues trataban de realizar un segundo Seldán, o sea la captura de tres ejércitos rusos.

Así, la rotura de la línea en Svientsiany y la tentativa de envolvimiento del ala derecha rusa no ha reportado a los alemanes ninguna ventaja seria, teniendo que concentrar actualmente sus energías en la ejecución de un movimiento de flanco.

Efectos de la retirada rusa en Galtizia. AMSTERDAM, 26. El enviado del *Berliner Tageblatt* en Galtizia comunica que el campo de batalla es muy dificultoso por las múltiples revueltas de los ríos y por los numerosos valles encajonados.

Además, los caminos, descuidados durante un año por la administración rusa, han quedado impracticables, porque desde hace cuatro semanas reina un tiempo lluvioso molestísimo.

Los rusos, en su retirada, han destruido completamente las vías férreas que se hallaban al Oeste de Sereth, y en muchos sitios las traviesas mismas han sido trasladadas a muchos kilómetros de distancia. La línea Kamiunka-Stimilova-Stoyanof, ha desaparecido totalmente, comprendiendo las traviesas y los postes telegráficos.

Las granjas de los campesinos han sido respetadas, en general, salvo en la colonia alemana de Interwalden, cerca de Tloczow, que ha quedado arrasada de un extremo a otro.

Los colonos han sido enviados a Brody, donde se han encontrado con los alemanes de las colonias de Hartfeld, de Ebenau, de Dornfeld y de Mariahilf, que han sufrido la misma suerte.

«Porque hay que hacer notar que los rusos,—dice el periódico de Berlín—se ceban especialmente en las propiedades alemanas. En Brody, el alemán Friedrich Schmidt ha perdido 30 millones de coronas, pues sus 34 corrillos quedaron destruidos.»

Nuevos éxitos rusos.

PETROGRADO, 26. Una heroica contraofensiva rusa, realizada durante la noche del jueves y la jornada del viernes, ha arrojado a los alemanes en dirección de Vilna, con grandes pérdidas.

Muchos millares de prisioneros, una veintena, de ametralladoras y más de quince cañones cayeron en manos de los moscovitas.

El ejército de Mackensen, entorpecido en los pantanos de Pinsk, ha tenido que evacuar Logischina, después de un violento combate. Los rusos atacan día y noche en el río Sereth.

Ultimamente, se ha extendido una gran ola de optimismo en los medios sociales bien enterados de la situación militar y naval.

El tono de los comunicados oficiales no puede dar idea de esa corriente de confianza.

Crucero turco fuera de combate.

ROMA, 26. Comunican de Bucarest al *Corriere della Sera*, que el crucero turco *Hamidieh* ha sido puesto fuera de combate por los torpederos rusos.

Las averías que ha sufrido tardarán en ser reparadas más de tres meses.

Los prisioneros alemanes.

PETROGRADO, 26. Del 2 al 19 de septiembre, 45.000 soldados y 500 oficiales alemanes prisioneros han atravesado la ciudad de Kieff.

Eran conducidos hacia las provincias del interior.

#### Los horrores de la guerra

Cómo han ido los jovencitos al matadero. GINEBRA, 26. Con el título *Unser jungten* (Nuestros jovencitos), la *Gaceta de Franckfort* publica un artículo que dice bas-



tante acerca de la edad de los muchachitos que los alemanes han enviado a la batalla. He aquí algunos detalles: «Desde hace tiempo, los alumnos de Filosofía (Oberprimarier) se hallaban ya en filas cuando se recibió orden de aceptar, también como voluntarios, a los alumnos de Retórica (Unterprimarier). Inmediatamente los jovencillos de esas clases se apresuraron a presentarse en los cuarteles.

Muchos de ellos consiguieron su propósito valiéndose de una mentira, y declararon diez y siete años, cuando en realidad eran mucho más jóvenes.» Otro detalle: «Ha pasado un año. También la sangre de la juventud se ha vertido por la patria. Ni siquiera se ha ahorrado la más soberbia de las flores de la primavera humana. Los corazones de los padres sufren un indecible dolor. ¡Cuántas veces se oye decir que no han debido dejar partir esa juventud, porque muy pocos de esos muchachitos han resistido las fatigas de la guerra! ¿Quién lo sabe? ¡Y los que regresan! Los reconocíamos aún? Más de uno de esos muchachitos ostenta la Cruz de Hierro. ¡Diríase que nos miran con una máscara rota: la sonrisa infantil y el fulgor de la juventud en un ojo; en el otro, la terrible experiencia del hombre maduro, que ha visto la muerte y el horror. ¡Y todo ello lo han sacrificado a la patria, incluso el santo candor de la juventud!...»

El martirio de los armenios

El Comité armenio de Sofía ha enviado a los periódicos de las naciones aliadas la siguiente memoranda: «Según informaciones de origen veracísimo, podemos afirmar que desde el 25 de mayo del año actual se han precipitado los acontecimientos, creándose una situación insostenible, por lo dolorosa, para la población armenia del Imperio otomano. Hasta hoy se creía que el Gobierno turco alojaba solamente a todos los habitantes armenios de algunas poblaciones de Cilicia, sacándolos especialmente de Ezzerum a viva fuerza. No había más que rumores inquietantes.

Ahora sabemos de una manera cierta que el Gobierno turco, no solamente ha expulsado a toda la población armenia de Cilicia y la ha deportado a los desiertos de Haleb, sino también a los armenios de toda Turquía. Así, pues, todos los armenios del villato de Erzerum y de las ciudades de Samson, de Cesarea hasta Diarbekir, y Edeesse, y los de los villatos de Trebisonda, Sivas, Karpuz, Bitlis y Van, han sido expulsados a los desiertos de Mesopotamia, entre Mufoni y Bagdad.

El Gobierno turco ha cuidado no dejar ningún armenio en estas regiones, y todos los bienes muebles e inmuebles de los armenios han sido distribuidos entre las tribus turcas de los alrededores. No es necesario añadir que los expulsados no han podido sacar de sus hogares más que aquello que podían llevar consigo, porque el Gobierno se ha incautado y vigila todas las vías de comunicación. En tres palabras, el programa interno del Gobierno turco. A los desterrados armenios se les ha obligado a marchar durante más de dos meses seguidos para llegar a su destino, al desierto que les servirá de cementerio.

musulmana como último y desesperado medio de salvar la vida. Los Consejos de guerra condenan a muerte a todos los armenios, aunque no haya contra ellos la más insignificante acusación. Si se les encuentra un arma, una imagen ó un libro, aunque esto no está prohibido, se tiene ya motivo bastante para condenarlos a muerte.

Son ya muchos los que han sido ahorcados en Constantinopla, Cesarea, Diarbekir, etc. Además, a consecuencia de las órdenes dadas por los Consejos de guerra, son muertos en ruta, mientras se les conduce de una ciudad a otra. Es innecesario consignar las torturas que sufre la población armenia, bajo pretextos de registros, con el fin de recoger armas. Ninguna institución, ni ningún edificio, iglesia, escuela, etc., se ha librado de estos registros minuciosos.

En realidad, ya no hay armenios en Armenia. Todos los conventos ó iglesias han sido convertidos en mezquitas, cuarteles ó cuadras. Los turcos y los kurdos se han convertido en dueños de todo, mientras los armenios, los dueños legítimos, son expulsados hacia los desiertos de Mesopotamia. Los sacerdotes tampoco son respetados en esta matanza. Los obispos de Brusse, de Trebisonda, de Cesarea y de Tebarsandjak, han sido enviados ante Consejos de guerra. El obispo de Diarbekir ha muerto a golpes en la cárcel de la población.

Es imposible tener noticias de otras colonias armenias, porque, en general, está prohibida toda comunicación a la población armenia de Asia. Los alrededores de Van y Bitlis han sido incendiados y sus habitantes asesinados ignominiosamente. En los primeros días de julio hubo matanzas crueles en Karahisar, en donde los mismos niños no pudieron escapar de estos asesinatos.

Los armenios de Turquía están, pues, en los últimos días de su existencia. Nada parece que pueda salvarlos del exterminio a que se les ha condenado por los turcos. Pero aun hay mayores atrocidades. El Gobierno turco ha organizado grupos especiales, sin otra misión que la de convertir en ruinas los lugares habitados por armenios y distribuir entre los turcos los bienes de los infelices expulsados: casas, almacenes, fábricas, granjas agrícolas. Las jóvenes armenias, casadas ó solteras, son igualmente distribuidas entre los turcos, como si fueran objetos. A este propósito, los turcos tienen ya una palabra determinada: «El bien del cristiano pertenece por derecho al musulmán.»

Las tropas coloniales francesas

Los tiradores malgachos. PARIS, 26. Los periódicos de Tananarive hacen en estos momentos campaña para que se conceda autorización a los tiradores malgachos para ser enviados al frente. Estos soldados indígenas parecen sinceramente animados del deseo de ir a unirse a los coloniales. Reclutados entre las gentes más robustas, son andanines infatigables, capaces de hacer durante varias semanas seguidas marchas diarias de 50 ó 60 kilómetros. Pronto se convierten en excelentes tiradores, y teniendo en sus cuadros suboficiales de infantería colonial, es de presumir que lucharán valientemente.

La única dificultad estriba en si ellos podrían soportar los rigores de una campaña de invierno en Europa. El jefe de dicha colonia de Madagascar, se dice que ha puesto a disposición del Gobierno francés una brigada completa. Tiradores de África occidental. PARIS, 26. La Cámara ha votado un crédito de 45.881.226 francos, necesario para asegurar el reclutamiento de tiradores en el África occidental francesa.

En un informe muy documentado, M. Ceccaldi recordaba cuanto se habla hecho desde 1887 a 1911 para la constitución de regimientos senegaleses. Cuando se declaró la guerra actual teníamos 36 batallones senegaleses, formando un efectivo de 31.481 hombres. Había además 7.671 reservistas, de los cuales 4.082 acudieron al primer llamamiento, a pesar de las mínimas ventajas que se les concedía.

Alemania por dentro

La escasez de metales. COPENHAGUE, 26. En la Gaceta de Colonia se lee lo siguiente: «A pesar de los numerosos avisos, un gran número de damas poseen pulseras fabricadas con anillos de tuercas de abuses, sin obtener al efecto una autorización en regla. Esas damas se exponen manifiestamente a que se las persiga criminalmente. Conviene, pues, llamar de nuevo la atención sobre el hecho de que la Kommandantur realocede autorizaciones para llevar esa especie de pulseras entregando a cambio al Estado un peso igual en metal que pueda sustituir el cobre de los anillos para abuses. El metal a entregar puede ser cobre, latón, estaño ó plomo (viejos picaportes, grifos, lámparas, utensilios de cocina, piezas de vajilla, etc.).

En adelante serán perseguidos los poseedores de esa clase de pulseras que carezcan de la indicada autorización. Las personas que posean esos anillos todavía no trabajados y transformados, están en la obligación de entregarlos. Si se trata de recuerdos de guerra de parientes, en particular de soldados muertos en la guerra, se concederá permiso a los que deseen conservarlos, pero siempre a condición de entregar una cantidad equivalente de metal de sustitución.

Desde el 6 de septiembre, una orden del Gobierno prohíbe transformar esos anillos en pulseras ó en cualquier otra clase de adorno. Tan pronto se termine la venta voluntaria de objetos de metal en Alemania, se distribuirá entre todos los habitantes un formulario en el cual deberán declarar todas las cantidades de metales que aún conservan en su poder.»

SERVICIO DE RADIOGRAMAS

De Inglaterra, Francia é Italia. LONDRES (estación del Almirantazgo), 26 (5 tarde). Según el parte francés, continúan los duelos de artillería acostumbrados a lo largo del frente, habiéndose luchado con bombas de mano y granadas. Los alemanes iniciaron un ataque en

Manhon (Lorena) y fueron completamente rechazados. Una flotilla de aviones franceses lanzó algunas bombas sobre una estación del ferrocarril en Metz.

PETROGRADO (de la Agencia Reuter). En las trincheras se combate tenaz y desesperadamente con violentísimo fuego de artillería, perdiéndose y recuperándose frecuentemente; pero todos los ataques del enemigo han podido ser rechazados por el terrible fuego de los rusos, que les han causado enormes pérdidas, habiéndolos sufrido también ellos.

En otros puntos del frente han sido cogidos 545 prisioneros en varias acciones. Dicon de Nish que, durante las acciones de artillería que tuvieron lugar en los días 20, 21 y 22 de septiembre en el frente del río Save, la artillería serbia de las fortificaciones del lado opuesto de Ostravitz fue atacada por los cañones austriacos, los cuales fueron prontamente reducidos al silencio.

El último intento del adversario para cruzar el río Save y el Drina, con dirección a Batcha, el 22 de septiembre fue rechazado. Los aeroplanos enemigos fueron obligados por los cañones serbios a volar sobre la orilla rumana del Danubio.

SOFIA (de la Agencia Reuter). El 25 de septiembre se ha anunciado oficialmente que Bulgaria no tiene intenciones agresivas; pero que está firmemente resuelta a defender sus derechos y su independencia, siguiendo el ejemplo de Holanda y Suiza desde el comienzo de la guerra.

Bulgaria se ve obligada a proclamar una neutralidad armada, en vista del movimiento que existe en las naciones vecinas y de la ofensiva austroalemana contra Serbia; pero continúa tratando con ambos bandos beligerantes.

ATENAS (de la Agencia Reuter). Se dice que el Rey de Grecia y M. Venizelos han conferenciado por la mañana, y que están completamente de acuerdo respecto a las medidas tomadas y las que haya que tomar según lo exijan las circunstancias, y los ataques a los Tratados con que Grecia se halla obligada.

PARIS (torre Eiffel), 26 (6 tarde). Con motivo de haber reconocido Alemania los últimos éxitos rusos, dice el Daily Graphic: «Cuando Berlín se ve obligado a hacer saber a los súbditos del Kaiser que uno de los ejércitos del Imperio en Rusia está a punto de liberar una encamizada batalla, y que otro Cuerpo de ejército ha tenido que retirarse, el mundo civilizado puede leer muchas cosas entre líneas, en espera de las confesiones ulteriores, pues según la costumbre de los alemanes de disimular hasta el último instante, esto es muy significativo y tiene mucha importancia el que reconozcan una victoria rusa. La Prensa alemana aconseja prudencia a Bulgaria.

El Munchner Neueste Nachrichten dice que, en efecto, Bulgaria conservará probablemente durante cierto tiempo todavía un estado de neutralidad armada, y debe tener mucha prudencia en todos los pasos que dé. Grecia y Rumania no han pronunciado aún su última palabra.

Todo lo que podemos esperar es que el curso de los acontecimientos durante la próxima semana les hagan desear el continuar neutrales.» El corresponsal de la autoridad belga dice que la vigilancia de las autoridades alemanas no ha podido evitar se registren las víctimas civiles durante la invasión de Bélgica. Este registro contiene los nombres de 606 habitantes de Dinant fusilados el 23 y el 24 de agosto del año pasado por orden de las autoridades militares alemanas.

Entre las víctimas había dos sacerdotes de ochenta y cinco y ochenta y un años de edad, respectivamente. PARIS (Torre Eiffel), 26 (11 n.). El ataque francés al Norte de Arras ha conseguido nuevos progresos. Los franceses han ocupado a viva fuerza la totalidad del pueblo de Souchez y han seguido avanzando en direc-

ción Este hacia Givency. Más al Sur han llegado en un avance impetuoso al Norte de Leduse hasta el telegráfo destruido. En Champagne, las tropas francesas han conquistado nuevo terreno. Después de haber penetrado y sobrepasado en casi todo el frente las potentes líneas de trincheras enemigas y los fortines que los alemanes habían construido y perfeccionado durante tantos meses, han progresado hacia el Norte y han obligado a las tropas alemanas a replazarse sobre su segunda línea de trincheras, distante de tres a cuatro kilómetros detrás de la primera.

Los alemanes han sufrido, debido al fuego de los franceses en los combates cuerpo a cuerpo, grandes pérdidas. Han dejado en las posiciones abandonadas una cantidad considerable de material de guerra, que no ha podido aún determinarse. Hasta ahora se señala la toma de 24 cañones de campaña. El número de prisioneros alemanes aumenta progresivamente, y hasta ahora excede de 16.000 hombres illesos, entre los cuales hay lo menos 200 oficiales.

En total y en todo el frente, los aliados han hecho en dos días más de 20.000 prisioneros illesos.

POLDHU, 26 (11,30 noche).

A medio día se publicó el siguiente parte de sir John French: «Cuartel general, 26 (9,50 mañana). Ayer por la mañana los ingleses atacaron al enemigo al Sur del Canal de La Bassée, al Este de Grenay y de Vermeles, capturando sus trincheras en un frente que excede de ocho kilómetros y penetrando en algunos sitios en sus líneas hasta una profundidad de cuatro mil metros. Los ingleses se apoderaron de los arrabales occidentales de Hulluch, el pueblo de Loos, los trabajos de defensa del enemigo alrededor de dicho pueblo y de la altura núm. 70.

Los ingleses atacaron también al Norte del Canal de La Bassée, donde llegaron fuertes reservas alemanas, y allí se combatió durante todo el día, con éxitos alternativos. A la caída de la tarde las tropas inglesas que atacaron al Norte del Canal ocuparon las posiciones que tenían por la mañana. Los ingleses emprendieron otro ataque cerca de Kooge, a ambos lados de la carretera de Monin.

El ataque al Norte de la carretera tuvo como resultado la ocupación por los ingleses de la granja de Belevaarde; pero ésta fue recuperada por los alemanes. En el ataque al Sur de la carretera los ingleses se apoderaron de unos quinientos metros de trincheras alemanas y se consolidaron sobre el terreno conquistado. Hasta la hora presente se sabe que los ingleses hicieron 1.700 prisioneros y cogieron ocho cañones, y además varias ametralladoras, cuyo número no ha podido aún determinarse.

El parte alemán del viernes es falso en lo referente a un ataque de los ingleses, que fué rechazado, en el Canal de La Bassée. Los ingleses no atacaron ese día. No sólo es de gran valor el terreno conquistado, que conduce más adelante a las tropas inglesas en el camino de Lille, capital comercial del Norte de Francia, sino que el efecto moral producido sobre los nuevos ejércitos ingleses es inestimable. Estos valientes han sido puestos a prueba y han demostrado ser dignos de la confianza que en ellos ha puesto el país.

El parte de Petrogrado de anoche manifiesta que cerca de Dubno los rusos hicieron más de 1.600 prisioneros. Rechazaron además los ataques alemanes en el frente de Galicia é hicieron más de 3.500 prisioneros. En los combates de Lutsk, los rusos cogieron 6.000 prisioneros.

Un telegrama de Marsella al Petit Parisien manifiesta que Grecia está ordenando a sus barcos que regresen, y los capitanes de los buques griegos han recibido hoy instrucciones de salir lo más pronto posible para sus respectivos puertos, donde deberán ponerse a la disposición del Gobierno. Comunican de Atenas que los gobernadores militares de Demotika y de Deadegeth han firmado en Demotika el Tratado referente a la cesión de territorio de Turquía a Bulgaria.

(28) Folletín de «La Correspondencia de España.» ENRIQUE DEMESSE Margot la Ramilletera PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN Margarita, consentid en ser mi mujer. Con mi pequeña fortuna, que será vuestra, nos retiraremos a un rincón de provincias; trabajaré y doblaré vuestras rentas; educaremos juntos a vuestra hija, que amaré como si fuese mía. «Se bien que no podéis amarme; vuestro corazón y vuestro pensamiento están aún llenos de Mauricio. Pero dejadme ser vuestro protector, vuestro amigo; quizás un día, reconocida a mis cuidados, a mi ternura, acabaréis por amarme.» «Dos caminos se abren ante mí, deteniéndome vacilante, esperando ansioso vuestra respuesta, que debe guiarme. Si; como os decía, hay en mí dos hombres, y será completamente bueno ó completamente malo.» «Con una palabra vais a decidirme.» «O vuestra respuesta me colmará de alegría, y entonces respondo de mí en el porvenir, ó esta respuesta me desesperará,

pero me estremeció al pensar el monstruo abominable que será.» «Ya lo sabéis; desde ahora sois responsable de lo que yo haga. Os he dicho todo lo que tenía que deciros. Hablad ahora, Margarita. ¿Queréis ser mi mujer?» La vizcondesa guardó silencio un instante. «¿Queréis veinticuatro horas para reflexionar?—dijo Ricardo. Margarita se levantó. —¿Es inútil?—dijo solemnemente.—Mi decisión está irrevocablemente tomada.» «Ricardo, la pasión os extravía; volved en vos, reflexionad.» «No me conocéis, porque, de conocerme, no me habiéis hablado como lo habéis hecho. Vuestro amor es grande y sincero, habéis sufrido mucho y sufrís todavía, y por eso os perdono, y también por vuestra antigua amistad con aquel que no existe.» «Tengo por vos una afección sólida, y os la conservaré siempre; pero no puede haber amor entre nosotros. He adorado a Mauricio. Permaneceré fiel a su memoria hasta la muerte. Soy viuda y seguiré siéndolo. Mientras viva llevaré el luto de mi esposo, de mi amante, de mi todo. Educaré a mi hija lo mejor que pueda. Tales son mis deberes, que me son muy dulces, y no faltaré a ellos.» «Creo firmemente que veré a Mauricio en el otro mundo, y quiero que me encuentre siempre pura. No podría recibir el amor de otro hombre. No; ese me sería imposible. Si no tuviese a mi hija, me retiraría a un convento hasta el fin de mi vida.» «El señor Lussenay, que es dueño de su

dinero, quita a mi hija la herencia que le hubiese correspondido algún día; que haga lo que crea debe hacer. En cuanto a vos, amigo mío, reflexionad, y entonces comprenderéis mis razones.» «Estoy segura que algún día aprobaréis mi conducta. Seguiré siendo vuestra amiga. Os lo repito: mi afección por vos es tan grande como sincera.» «Puesto que el marqués os ofrece la mano de su hija, aceptad. No os creo cuando me decís que mi decisión puede hacer de vos un sér malo. Habéis cometido faltas, sí; pero no han hecho daño mas que a vos. Estáis casi arruinado; mas ya sabéis que las desgracias de dinero no son irreparables. Además, al ser el esposo de la señorita Blanca seréis más rico que nunca. Tanto mejor, porque sois bueno y haréis un noble uso de vuestra fortuna.» «He aquí, amigo mío, lo que puedo responder a vuestra generosa oferta. Vos mismo reconoceréis, después de reflexionar, que la vizcondesa viuda Margarita de Lanjac no puede conducirse de otra manera.» Ricardo, al parecer muy calmado, miraba a Margarita. «Así, pues—dijo,—¿os negáis a ser mi mujer?» «¡Pertenezco a Mauricio!» «Margarita, os amo hasta el punto de que vuestra negativa me puede volver loco de desesperación.» «Ricardo, atended mis razones.» «Por última vez, ¿queréis ser mi mujer?»

—Os repito que quiero permanecer viuda. El joven cogió a la vizcondesa por un brazo. —¿Os atrevéis a levantar la mano sobre mí? Ricardo, volved en vos! Os perdono todavía. Pero dejadme, ó llamo. —¿Qué me importa que llaméis?... He tomado mis precauciones; nadie os oirá. —¿Me habéis tendido un lazo, miserable?—dijo la vizcondesa.—¡Socorro! ¡Auxilio! —Te repito que nadie oirá tus gritos. La casa está aislada. Estás sola aquí conmigo. —¡Cobarde! —¿Tú lo has querido! Ya te lo he dicho: te amo hasta el crimen. Sin tí no podría vivir. —¡Oh, qué miserable sois! —En tu mano estaba haberme contestado de otra manera. Ya que tú te niegas a mis súplicas, se cumplirán mis designios, por odiosos que te parezcan. —¡Auxilio!—gritó de nuevo la desgraciada. La vizcondesa, alocada, buscó con la mirada un arma para defenderse; no encontró nada. Consiguio, sin embargo, poner entre ella y Ricardo una mesa, y cuando el miserable quiso alcanzarla, corrió alrededor de esta mesa que la protegía. Por un instante, gracias a esta defensa, la vizcondesa escapó de Ricardo. Este estaba jadeante. Sus ojos inyectados en sangre, iluminados por la embriaguez, estaban desmesuradamente abiertos,

Aquella lucha, que ya duraba algunos minutos, era demasiado desigual, y Margarita se encontró pronto sin fuerzas. El miserable hizo un último esfuerzo, y dando un grito de triunfo pudo coger a la joven. —¡Al fin!—dijo Ricardo.—¡Al fin te tengo! Sus fuerzas se hablan duplicado. —¡A mí! ¡A mí! ¡Auxilio! ¡Socorro!—gritó Margarita. Ricardo lanzó una carcajada satánica. —¡Margarita!... ¡Margarita!... ¡Te amo!—dijo con voz ronca. En la lucha, los cabellos de Margarita se hablan soltado y calan en ondas sobre su espalda, y su traje se habla desgarrado. La vista de su víctima desfallecida exasperó a Ricardo. No podía hablar. De su pecho se escapaba una especie de ronquido. Su brutalidad era más vigorosa, cuanto su pasión era más ardiente. Margarita, vencida, sin fuerzas ni voz, ya sólo resistía débilmente, cuando la puerta del salón se abrió. —¡Miserable!—dijo una voz. Ricardo dejó a su víctima, la cual se levantó y rápida corrió hacia la puerta, que franqueó en un instante. La vieja Marta se encontró sola ante su amo. El miserable, viendo que su presa se le escapaba, se dirigió a Marta con los puños levantados. —¡Vieja maldita—exclamó,—vas a pagarle!



En los círculos comerciales de La City, lo mismo que en otras partes, las conversaciones han versado principalmente sobre el nuevo presupuesto y la enorme elevación de la tributación, y todo el mundo está de acuerdo con las proposiciones del ministro de Hacienda para aumentar los ingresos, que son de tan gran interés para la nación.

En lo referente a la Bolsa, el mercado, con una ó dos excepciones, especialmente americanas, ha estado en baja. La baja más importante ha sido la de los ferrocarriles ingleses, que aparte de favorablemente influenciados por la demanda de los ferroviarios de obtener mayor sueldo. Todos los valores de ferrocarriles han participado del descenso; pero el Great Western ha sufrido especialmente una baja importante.

Los armadores de Cardiff, que se hallan en situación de estar plenamente enterados del asunto, manifiestan que los beneficios de las Compañías navieras son ahora tan enormes, que sólo de esa fuente se recogerá mucho más de los 30 millones calculados por el ministro de Hacienda.

**De Alemania y Austria**

VIENA (Por Pola y Barcelona), 25 (6 tarde). Transmido con retraso. Comunicado oficial:

En el Nordeste no cambió la situación ayer. También al Este de Galitzia reinó calma. En cambio, en el sector de la línea de Nowoalez y en el bajo Ikwá se desarrollaron violentos combates. En el sector de Nowoalez, atacaron los rusos, siendo apoyados por su artillería, siendo rechazados con grandes pérdidas. En la persecución del enemigo, nos apoderamos de una altura fortificada, y nuestra artillería destruyó por completo una batería enemiga.

Cerca de Rydomil cogimos 11 oficiales y 300 soldados. En el bajo Ikwá fracasaron las tentativas enemigas de franquear el río.

En la región al Noroeste de Kolki, en el Styr, desalojó nuestra Caballería a los rusos de algunos pueblos.

Nuestras tropas que luchan en Lituania, en la persecución del enemigo ganaron más terreno.

En el frente Oeste del Tírol, desalojaron nuestros tiradores los «alpini» enemigos de la punta del Albiol, al Norte del paso de Tonale.

En las alturas Noroeste del Coston rechazamos los ataques de algunas compañías enemigas, en las pendientes al Este del monte Piano. Unos contingentes italianos de unos mil soldados iniciaron un movimiento de avance contra nuestras posiciones, siendo rechazados por el fuego de nuestra artillería.

En la región de la costa se desarrollaron ayer duelsos de artillería. En conjunto, no ha cambiado la situación.

En el teatro Sudoeste de la guerra reinó calma durante el día.

BERLIN.—La suscripción al tercer empréstito de guerra pasa de los 12.000 millones de marcos.

POLA, 26 (6,30 tarde). Comunicado oficial:

En el Nordeste no ha cambiado la situación.

En el Este de Galitzia reinó relativa calma. En el frente de Wolhynia inició el enemigo una serie de violentos ataques.

En algunos de ellos llegaron los rusos hasta nuestras trincheras; pero logramos rechazarlos en todas partes, infligiéndoles grandes pérdidas.

El número de prisioneros hechos ayer y anteayer en la línea de Ikwá asciende a 20 oficiales y unos 4.000 soldados.

La caballería austrohúngara, que avanza en el bosque y la región pantanosa del bajo Styr, se apoderó de nuevo de algunas poblaciones que el enemigo defendió energicamente.

En la región de Lituania avanzaron nuestras tropas hasta la región de Kraszyn.

En el frente Oeste del Tírol inició nuestra artillería su fuego en la región de Certler.

Un contingente enemigo, que había avanzado en el valle del Tredch, huyó hasta Caltina.

Otro fué desalojado de una posición al Oeste del Konigspitz.

Al Este del alto valle del Daomne desalojaron nuestras tropas a los alpinistas italianos, que habían logrado penetrar en nuestras posiciones del Soldeibol.

Infligimos graves pérdidas a los alpinistas italianos.

En Carnia y en la región fronteriza de la costa no ha ocurrido nada de importancia.

Al Oeste de Ronchi derribamos un globo cautivo italiano.

En el frente de Serbia, en el sector de Belgrado, cañoneamos con éxito algunos trenes de artillería enemigos y contingentes de infantería serbia establecidos en las alturas de Tospeder.

En el resto de este frente reinó relativa calma.

NORDEICH, 26 (12 noche). Comunica el gran Cuartel general alemán, con referencia al teatro occidental de operaciones, que la ofensiva que desde hace tantos meses venían preparando los franceses é ingleses, ha sido emprendida en todo el frente, sin que sus ataques hayan dado ningún resultado palpable.

En la costa, los buques ingleses trataron de atacar bombardeando Zebrugge. El ataque resultó infructuoso. Después de haberse hundido un buque y averiado otros dos, los barcos se retiraron.

En el sector de Ipés, los aliados sufrieron severas pérdidas. Sus avanzadas no consiguieron ningún resultado. Los alemanes hicieron prisioneros a dos oficiales y cien soldados ingleses y cogieron seis ametralladoras.

Al Sudoeste de Lille, los aliados consiguieron hacer retroceder a una división alemana la segunda línea de defensas. Aquí, naturalmente, los alemanes han sufrido grandes pérdidas, como asimismo ha sufrido grandes da-

ños todo el material que tenían empleado entre las posiciones.

Los contraataques de los alemanes se suceden con éxito.

Los alemanes han evacuado voluntariamente las ruinas del pueblo de Souchez.

Otros numerosos ataques de los franceses en este frente han sido rápidamente rechazados en varios puntos, con grandes pérdidas para el enemigo. Aquí se ha distinguido notablemente el 39 regimiento de línea, que en el mes de mayo contuvo la ofensiva enemiga al Norte de Neuville, y que ahora ha hecho 1.200 prisioneros, entre los cuales se halla un brigadier inglés y varios oficiales, y ha cogido diez ametralladoras.

También en el sector entre Reims y el Argona, al Norte de Perthes, una división alemana, después de haber sido sometida a un cañoneo de más de sesenta horas, se vió obligada a evacuar su línea avanzada y tomar posiciones en la segunda línea de defensa, distante unos dos ó tres kilómetros de la primera. Por lo demás, los nuevos intentos de los franceses de romper la línea alemana en este lugar han resultado estériles.

Han tenido lugar combates de extraordinaria violencia al Norte de Mourmelon-le-Grand y en las espesuras al Oeste del Argona. Aquí los ataques del enemigo se estrellaron contra las valientes tropas alemanas.

La landwehr del Norte de Alemania y de Hesía lucharon con gran brillantez. Los alemanes hicieron más de tres mil setecientos cincuenta prisioneros franceses, entre los cuales hay 39 oficiales.

En la lucha aérea han conseguido éxitos los aviadores alemanes. Un avión de combate alemán derribó a un aeroplano inglés al Oeste de Cambrai.

Al Sur de Metz el teniente Volke, en un vuelo de prueba, derribó a un aeroplano del tipo Voisin.

Un intento de ataque sobre Freiburg, realizado por tres aeroplanos franceses, resultó estéril. Se elevaron los aviones de combate alemanes y derribaron a dos aeroplanos; el tercero logró escapar.

Al Sur de Metz el teniente Volke, en un vuelo de prueba, derribó a un aeroplano del tipo Voisin.

Un intento de ataque sobre Freiburg, realizado por tres aeroplanos franceses, resultó estéril. Se elevaron los aviones de combate alemanes y derribaron a dos aeroplanos; el tercero logró escapar.

Teatro oriental de la guerra.—Ejército del general von Hindenburg.—Al Este de Wilki los alemanes rechazaron los nuevos ataques de los rusos. Al Oeste de Wilki se sigue luchando con violencia.

En el frente entre Smorgonje y Wischnow (?) los alemanes penetraron en varios puntos en las posiciones rusas. El combate continúa.

Al Noroeste de Soberessina (?) los ataques de los alemanes echaron a los rusos al otro lado del Beresina.

Más al Sur, en Djelstotchi (?) y en Ljubitscha (?), los alemanes han llegado al Niemen. Hicieron 900 prisioneros y cogieron dos ametralladoras.

Ejército del general Príncipe Leopoldo de Baviera.—Los alemanes continúan empujando a los rusos. Han hecho 550 prisioneros.

Ejército del general von Mackensen.—La situación no ha cambiado.

Teatro Sudeste de la guerra.—No hay nada digno de mención en el frente alemán.

CONSTANTINOPLA. Comunica el Cuartel general que en el frente de los Dardanelos los turcos se apoderaron, en el ala izquierda, de una parte de las posiciones que ocuparon los aliados al desembarcar.

Los turcos iniciaron con éxito un ataque, ejecutado con granada de mano, en Seddul Bahr.

Frente del Cáucaso.—Al Este de Wonei, en los alrededores de Hocheb, las avanzadas turcas hicieron huir al enemigo en dirección Este.

Cogieron muchos cañones y numeroso material de guerra.

NOTAS DE LA GUERRA

La obra de los ferrocarriles franceses durante los primeros meses de guerra.

Los ferrocarriles son uno de los órganos esenciales de la defensa nacional, y todo el mundo se pone de acuerdo para tributar su homenaje a las Administraciones de los mismos, por la manera magistral con que han realizado su labor en Francia, desde el principio de la guerra.

A partir de la publicación del decreto de movilización, el día 1.º de agosto de 1914, los ferrocarriles fueron puestos a la entera disposición de la autoridad militar.

Una organización completamente especial sustituyó entonces a la organización del tiempo de paz.

La red nacional quedó dividida en dos grandes grupos: en la zona del interior, los ferrocarriles quedaron a la disposición del ministro de la Guerra; en la zona de armas dependientes del general en jefe.

Gracias a una perfecta organización, minuciosamente preparada en tiempo de paz, el régimen del tiempo de guerra sustituyó instantáneamente al régimen normal. El celo demostrado por los funcionarios de todas las redes estuvo a la altura de la importante misión que les estaba confiada. Los siguientes detalles permitirán darse cuenta de esto.

Desde el 31 de julio por la noche comenzó el transporte de tropas, que duró del día 2 al 5 de agosto, y exigió 1.500 trenes en la red de Orleans y más de 3.000 en la P. L. M.

Los transportes de concentración, comenzados casi al mismo tiempo, duraron hasta el 15 de agosto. Durante este período, en la red de la Compañía del Este circularon más de 4.000 trenes.

Los transportes de concentración exigieron en la red de la Compañía de Orleans la movilización de cerca de 2.000 trenes, compuestos de 57.000 coches, que condujeron 600.000 oficiales y soldados, 144.000 caballos y 40.000 carruajes y cañones.

En la P. L. M. fueron utilizados hasta el trigésimo día de movilización más de cuatro mil trenes, sin contar el servicio de viajeros y de mercancías.

Cuarenta y dos Cuerpos del ejército activo y de reserva pudieron ser enviados así, al frente, en veinte días. Además, las distintas

Compañías tuvieron que transportar las tropas territoriales, que comprendían, sólo de infantería, 145 regimientos.

Una vez terminados los transportes de concentración, los acontecimientos militares, que se precipitaban, necesitaron otros transportes, muy numerosos, para el traslado de los Cuerpos de ejército y el complemento de los efectivos de combate.

Así se comprende que durante cinco semanas la Compañía P. L. M. pusiese en marcha más de 1.600 trenes y que la Compañía de Orleans dispusiera de 400 trenes para la conducción de las tropas indias. Esos trenes se sucedían con seis minutos de intervalo. Asimismo, las redes del Norte, Orleans y del Este ponían en marcha día y noche, del 12 al 20 de agosto, 420 trenes para el transporte de Boulogne, Nantes y Saint-Lazare a Mons, de los 260.000 hombres del ejército inglés con todo su material.

En el momento de la batalla del Marne circularon en el frente cerca de 170 trenes, durante ciertos días, al mismo tiempo que las Compañías tenían que evacuar la mayor parte del material de sus líneas del Norte y de Bélgica para sustraerlo al enemigo.

En el curso de la batalla del Iser, los ferrocarriles tuvieron que transportar cerca de setenta divisiones por medio de seis mil trenes, cuya exactitud y rapidez permitieron contener la marcha de los alemanes hacia Calais.

Del 6 al 19 de agosto, la red de Orleans condujo al frente 64.000 toneladas de víveres diversos.

Al vigésimo día de la movilización, cada uno de los seis Cuerpos de ejército que operaban en el frente de Maubeuge a Belfort y el 7.º Cuerpo del campo atrincherado de París, tenían su centro propio de abastecimiento. Para el del campo atrincherado de París, la red de Orleans se vió obligada a traer hasta el 30 de septiembre 117.000 toneladas de víveres, 66.000 de forrajes, 107.000 vacas y 211.000 carneros y puercos.

En fin, para el transporte de los heridos circulaban los trenes permanentes y los improvisados, especialmente dispuestos, y sólo en la red P. L. M. hacían indisponibles 670 coches.

A pesar de estas enormes sujeciones militares, las Compañías no perdieron de vista los transportes comerciales.

Los de viajeros fueron particularmente numerosos, en el momento en que los alemanes se aproximaban a París.

Las Compañías tuvieron que hacer frente, en aquella ocasión, a un formidable afluente.

Solamente el 3 de septiembre, cerca de cincuenta mil viajeros de grandes líneas partieron por la red de Orleans, nada más.

Las de P. L. M. y la del Estado evacuaron también un número considerable de personas.

A pesar de esto, aún encontraba la Compañía de Orleans el medio de organizar y poner en circulación trenes especiales, reservados unos a la conducción a Burdeos del Gobierno y las grandes administraciones, y destinados los otros al transporte del oro del Banco de Francia y de los tesoros de los museos nacionales.

Tal es, brevemente esbozada, la obra llevada a cabo por los ferrocarriles franceses desde el principio de la guerra. La tarea era impropia: los ferrocarriles cumplieron su deber con tanta habilidad como abnegación. Sus esfuerzos han provocado la admiración general, justificada por las felicitaciones del Gobierno y merecido el reconocimiento de la opinión pública.

El servicio obligatorio

La Epoca publica la siguiente crónica de Londres:

«Londres, septiembre.—La cuestión del servicio militar obligatorio se agita en Inglaterra con intensidad creciente.

En la Cámara de los Comunes se discutió con toda seriedad. Veinte horas y 30 diputados, que pertenecen a la Marina y al Ejército, han firmado un manifiesto en favor del servicio militar obligatorio. Asimismo se ha dirigido a Mr. Asquith, presidente del Consejo, una petición, firmada por 20 influyentes diputados liberales y por otros 20 conservadores, en la que se pide al jefe del Gobierno que les señale día para discutir privadamente ante él el asunto.

La opinión del Gabinete inglés respecto a la implantación del servicio obligatorio se encuentra, como se sabe, dividida. Pero no existen por ahora temores de que estas diferencias de criterio puedan producir una crisis, y menos conducir a una ruptura. Hay demasiado buen sentido en Inglaterra.

Algunos partidarios de la conscripción, sin embargo, se oponen a introducir tal cambio en plena guerra, ante el temor de que ello pueda producir graves desórdenes interiores. Y no les falta razón.

El informe de la Comisión de Reclutamiento, que preside lord Crewe, y la declaración de la mayoría de la misma, recomendando el servicio nacional de compulsión, no se han examinado todavía por el Gabinete.

Ha venido a aclarar la situación política el discurso de Mr. J. H. Thomas, que produjo emoción.

Algunos leaders influyentes del partido laborista se han dirigido privadamente al Gobierno en el mismo sentido que Mr. Thomas, a fin de prevenirle de los graves peligros a que daría lugar el establecimiento del servicio militar obligatorio.

«La obligatoriedad—han dicho—resultaría imposible sin la conformidad de las clases trabajadoras. Y éstas se oponen.

Hasta los más fervientes partidarios de la obligatoriedad en el Gabinete tienen que reconocer que una revolución de esta índole en las costumbres, opuesta a todas las tradiciones inglesas, no puede llevarse a cabo en estos momentos contra la opinión de los laboristas.»

El voluntariado, manteniendo la unión de todos los ingleses, resulta, pues, infinitamente más provechoso que la conscripción, que divide al pueblo.

El Comité del Rostro nacional, que preside lord Lansdowne, está haciendo un índice de los oficios é industrias que quedarían ex-

cluidos del reclutamiento obligatorio por motivo de su relación con la guerra, ó bien por que fuesen necesarios al país para la conservación del comercio extranjero.

Dicha lista ha adquirido ya grandes proporciones. En ella figuran los que trabajan en minas, carbón, maquinaria de guerra, construcción de barcos, ferrocarriles, agricultura, comercio de algodón y lana, fabricación de calzado, guarnicionería, etc.

«Hechas todas estas exclusiones—dicen los adversarios a la conscripción,—se verá que el número de hombres de que puede disponerse para el servicio militar—después de descontar los que tengan algún defecto físico—es mucho menor de lo que comúnmente se supone.

En cuanto a haber bajado el reclutamiento en las últimas semanas, ello es debido a la suspensión de la propaganda del Parliamentary Reuniting Committee, que ha estado dedicando todas sus energías al alistamiento de obreros para la fabricación de municiones. Otro motivo que ha ejercido influencia decisiva es la recolección de la cosecha, que exige mayor número de brazos.

Finalmente, la agitación en favor del servicio obligatorio ha causado la paralización del reclutamiento.

Pasado este período, el voluntariado volverá a aumentar.»

Esto afirman, a lo menos, los que son opuestos al servicio obligatorio. Reclutanse estos adversarios principalmente entre los elementos liberales; pero debe observarse que también hay liberales partidarios del indicado régimen.

La cuestión no es de partido. Hasta hay socialistas que lo defienden.

El suceso político del momento es que Lloyd George se ha declarado partidario de la conscripción.

Ello ha caído como una bomba entre los liberales enemigos de ella.

Pero ahora es muy difícil que se lleque al servicio militar obligatorio; pero no puede desconocerse que los partidarios del mismo van ganando terreno de día en día.

¡Oh recuerdo de lord Roberts!»

La Hacienda y la guerra

El nuevo empréstito francés.

El ministro de Hacienda francés ha anunciado en la Cámara de Diputados la próxima presentación de un proyecto de empréstito.

No obedece este propósito de M. Ribot a que el sistema actual de los bonos y obligaciones de la Defensa nacional no haya dado al Estado los recursos necesarios, puesto que hasta el 31 de agosto último el importe de esos bonos y obligaciones en circulación pasaba de 10.000 millones de francos.

Entiende el ministro de Hacienda francés que, en presencia de una lucha que ha de prolongarse, no conviene hacer emisiones de efectos públicos á corto plazo.

Le Journal des Débats examina las condiciones en que puede hacerse el empréstito para asegurar su éxito.

«Todo el mundo—dice—está de acuerdo en que los nuevos títulos de Renta francesa no deben tener un interés superior al 5 por 100. Pero la opinión no se muestra tan unánime sobre si se debe crear Deuda perpetua ó amortizable.

En teoría, y desde un punto de vista absoluto, es cierto que el Amortizable ofrece ventajas incontestables; pero no se trata en estos momentos de seguir la teoría pura, sino de tener en cuenta las realidades prácticas. Y atendiendo al fondo de las cosas, pesando el pro y el contra, la elección no ofrece duda: en las circunstancias presentes debe darse la preferencia á la Renta perpetua.

El argumento más poderoso que se puede invocar en favor del Amortizable es el de que es necesario instituir una amortización regular de la Deuda pública para que ésta no crezca indefinidamente; pero la amortización es puramente ilusoria cuando no se hace con los recursos ordinarios del Presupuesto, que no podrán ser objeto de aumento por las nuevas cargas que ya pesan sobre él.

Otra razón se opone también a la creación de una Deuda amortizable, y es la de que el próximo empréstito se hará con un interés de guerra muy superior al interés correspondiente al crédito normal de Francia.

Con la Renta perpetua, el Estado se reserva todo el beneficio de las conversiones futuras, con lo cual es legítimo contar, recordando a este efecto el ejemplo de la Renta francesa del 5 por 100, emitida después de la guerra de 1870, cuyo interés fué reduciéndose hasta el 3 por conversiones sucesivas, á medida que la tasa del interés se fué modificando.

Las condiciones en que en definitiva se haga el nuevo empréstito francés han de interesar grandemente en España. Desde luego se advierte allí una tendencia al aumento del interés del capital.

El pago de los alquileres en Francia.

La regulación de las relaciones entre propietarios é inquilinos, por lo que se refiere al pago de los alquileres, preocupa actualmente al Gobierno francés, que se propone resolver la cuestión en el Parlamento.

A este efecto ha presentado en la Cámara de Diputados dos proyectos, que han pasado para su examen á la Comisión de Legislación civil y penal de dicha Cámara.

El primero de estos proyectos determina el caso en que los inquilinos podrán obtener la rescisión de los contratos de arrendamiento por motivo de sucesos relacionados con la guerra.

«Cuando un inquilino—dice el art. 2.—haya muerto frente al enemigo ó á consecuencia de las heridas recibidas ó enfermedades contraídas en la guerra, su viuda ó sus herederos tendrán derecho á la rescisión del arriendo sin obligación de pagar indemnización.

El mismo derecho se reconoce á las Sociedades colectivas y en comandita simple cuando todos los asociados de aquéllas ó todos los gerentes de éstas hayan sido muertos en la guerra.

Una vez que cesen las hostilidades podrá acordarse la rescisión, con ó sin indemnización, á petición del inquilino, si éste justifica que por consecuencia de la guerra y disminu-

ción de sus recursos se ve en la imposibilidad de cumplir las obligaciones que le incumben de su contrato de arrendamiento.»

El segundo proyecto de ley tiene por objeto regular los litigios entre propietarios é inquilinos por falta de pago de los alquileres.

En dicho proyecto se dispone que se conceda una prórroga máxima de dos años, á menos que la duración del arrendamiento fuera de más largo plazo, en cuyo caso podrá extenderse aquélla á cinco años; pero en este caso las sumas que resten por pagar pasados los dos primeros años, devengarán un interés del 5 por 100.

Los inquilinos, Interin estén gozando de estos beneficios, no podrán dejar los locales que habitan, á no ser que prueben la imposibilidad de efectuar sus pagos; en estos casos podrán obtener reducciones del importe de los alquileres debidos si se encuentran en alguna de las categorías enumeradas en el proyecto de ley.

Una denuncia

Dicen de Barcelona que han pasado al Juzgado de la Barceloneta las diligencias instruidas acerca de la denuncia de que fué objeto una hoja injuriosa para los aliados.

Las gestiones practicadas para averiguar la imprenta donde se ha hecho el tiraje de aquella hoja no han dado ningún resultado, por ser apócrifa la indicación que va en el pie. También es falso el número del teléfono que aparece en el impreso.

Titta Ruffo y el Kaiser

El gran cantante irá á la guerra y aún más que ésta terminará con la victoria de los aliados.

En un diario americano, llegado en el último correo, se publica una entrevista celebrada con Titta Ruffo, en la que éste hace interesantes declaraciones sobre la guerra europea y su intervención en la misma como súbdito del Rey Victor Manuel.

He aquí lo que al periodista dijo el gran cantante:

«Sólo aspiro á cumplir mis compromisos, para ofrecer en cualquier forma mi concurso á la causa de Italia. Iré al frente, si es posible y si se me permite, ó seré un auxiliar decidido y entusiasta de la Cruz Roja, ó en una institución análoga; pero de cualquier modo, debo adherirme, y lo haré indefectiblemente, al esfuerzo colectivo de mis compatriotas... Y observe este detalle: durante una de mis estancias en Berlín recibí del Emperador de Alemania un collar que guardo en mi casa, en Roma. Pues bien: sólo deseo llegar á Italia para desprendirme de aquel recuerdo, pues no debe permanecer en mi poder ningún objeto que me vincule al hombre que ha provocado esta sangrienta lucha.

—¿...?

«Creo firmemente en el triunfo definitivo de los aliados, y, por consiguiente, en el de Italia; á este respecto permítame que no admita objeciones... Sigo paso á paso la acción de los Ejércitos y de las Cancillerías, y no abrigo la más leve duda de que, larga ó breve, esta guerra ha de terminar con el triunfo de la buena causa.»

EN PROVINCIAS

En Valencia

Impetrando la paz.

VALENCIA. (Domingo, noche.) Organizada por los padres Capuchinos del convento de la Magdalena, y con la cooperación de las Agrupaciones católicas de Valencia, se ha verificado hoy una peregrinación al monasterio del Puig, con objeto de impetrar la paz europea.

De aquí han salido cuatro trenes especiales, llevando más de mil quinientos peregrinos, á los cuales se han unido en las estaciones de tránsito hasta Masamagrell otros tantos.

De los pueblos comarcanos, y valiéndose de todos los medios de locomoción, han concurrido unas seis mil personas.

En Masamagrell se les ha tributado á los peregrinos un recibimiento carifiosísimo y entusiástico.

Una vez en Masamagrell se trasladaron los peregrinos a la iglesia parroquial, en la que oficiaba el obispo de Segorbe, quien administró á 6.500 fieles la Comunión.

Terminada la ceremonia religiosa en la iglesia parroquial, se formó una procesión, presidida por el obispo de Segorbe, y se trasladó á la Puebla, donde los fieles adoraron unas reliquias.

En la Puebla se unió á la procesión el Ayuntamiento en pleno, y todos marcharon al monasterio del Puig.

Durante el trayecto reinó gran entusiasmo y se dieron vítores.

De los pueblos de la comarca han acudido 28 Comisiones, que representaban á otras tantas Agrupaciones religiosas.

En Puig han sido recibidos por el Ayuntamiento y por el pueblo en masa. Después se ha celebrado una solemnisísima función religiosa, habiendo oficiado el obispo y concurriendo los párrocos de los pueblos comarcanos.

Los peregrinos han hecho rogativas en pro de la paz.

En tres sitios distintos han predicado el obispo de Segorbe, el padre visitador del convento de Capuchinos y el párroco de Puig.

Publicaciones de actualidad

LA ULTIMA MODA, OTOÑO 1915

Suscripción-ensayo. Un mes, dos números, más de 200 modelos, dos patrones cortados, dos Hojas dibujos decalques, dos pliegos de la novela La flor de la nieve: todo por UNA peseta. Tres meses (seis números), 3 pesetas. Se envía gratis número muestra. Administración: Velázquez, 42, hotel. Madrid.

ESTE DIARIO NO PERTENECE AL "TRUST"

Ministerio de Cultura







# INFORMACIONES DE MADRID

### PARA MAÑANA

## Calendario y santoral

Martes 28 de septiembre de 1915.  
Sale el Sol á las 6,8.  
Se pone á las 18,4.  
Sale la Luna á las 20,27.  
Se pone á las 11,20.

### SANTORAL.

Santos Wenceslao, Lorenzo, Marcos, Alejandro, Zósimo y Heliodoro, mártires; Santos Exuperio, Silvano y el Beato Simón de Rojas, confesores, y Santas Eustaquia y Lioba, vírgenes.  
**SAN EXUPERIO**, obispo y confesor.  
Aquitania fué la patria del ilustre obispo San Exuperio. Se educó santamente en la religión y en el temor de Dios; estudió las sagradas letras, y fué ordenado de sacerdote tan pronto como cumplió la edad que prescriben los sagrados cánones.  
Su eminente santidad, que todos conocían y admiraban, fué causa de que le eligieran por unanimidad obispo de Tolosa, consagrándose de tal después de la muerte de San Silvio.  
Los vándalos, y alanos causaron muchos perjuicios, y todos los borraba la mano del santo. Murió el día 28 de septiembre del año 412.

## SECCIÓN OFICIAL

### LA «GACETA»

#### Sumario.

HACIENDA.—Real orden declarando que las disposiciones vigentes no autorizan se desquite por la Dirección del Canal de Isabel II el 1,20 por 100 de pagos que realice con cargo á su presupuesto especial.  
INSTRUCCIÓN PÚBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden autorizando á los Claustrales de las Escuelas de Comercio para que puedan confiar el desempeño de la asignatura de Ejercicios de Gramática castellana al auxiliar de la Sección gráfica ó á otro del mismo Centro, en el caso de que carezca de título académico el profesor especial encargado de aquella clase práctica.  
ADMINISTRACIÓN CENTRAL.—Estado.—Subsecretaría.—Sección de Política.—Anunciando que el Gobierno británico autoriza el libre paso de las mercancías de origen alemán en puertos neutrales por orden ó cuenta de súbditos de países neutrales antes del 1.º de marzo último, cuando el comprador se ha comprometido á pagar el importe al ser entregada la mercancía.  
Gracia y Justicia.—Títulos del Reino.—Anunciando haber sido solicitada por los señores que se indican real carta de sucesión en el título de barón de Agrés y Sella.  
Dirección general de los Registros y del Notariado.—Lista de aspirantes á los Registros de la propiedad que se indican.  
Hacienda.—Dirección general de lo Contencioso del Estado.—Continuación del programa de preguntas para el primer ejercicio de las oposiciones á ingreso en el Cuerpo de abogados del Estado, y Cuestionario de temas del impuesto de derechos reales.  
Gobernación.—Inspección general de Sanidad exterior.—Circular relativa al envío de datos á esta Inspección general de la existencia de material en las estaciones sanitarias de puertos y fronteras.  
Fomento.—Dirección general de Obras públicas.—Caminos vecinales.—Declarando de utilidad pública el camino vecinal de Nacimiento á la estación férrea y Campillo á Enlazar con la carretera de Vilches á Almería.

## ACCIDENTE DE AUTOMOVIL

### Un muerto y dos heridos

#### Las primeras noticias.

Esta madrugada llegó á nosotros el rumor de un accidente automovilista ocurrido en la carretera de Toledo.  
En los primeros momentos no ha habido medio de averiguar nada con carácter oficial acerca del suceso.  
Uno de nuestros redactores salió en automóvil por la carretera de Toledo, con objeto de averiguar, cuando menos, si el rumor tenía algún fundamento. Lo inesperado de la hora á que la noticia se espació por Madrid hacía inútil toda gestión por el momento.  
Sólo si consignásemos otros rumores que atenúan en parte la gravedad del percance en lo que se refiere al hijo de una elevada personalidad oficial, el cual, según parece, se halla herido solamente; pero la desgracia originó más víctimas: otros dos jóvenes que iban en el vehículo con el anterior, y que también resultaron heridos.  
El suceso.  
Hasta esta mañana no se pudo aclarar el suceso automovilista á que hacen referencia las anteriores líneas.  
Una parte recibida en la Dirección general de Seguridad apuntaba los nombres de las víctimas y daba á conocer la importancia del accidente, que ha sido tan funesto como habían suponer los primeros rumores.  
Los protagonistas son personas conocidas en Madrid por su posición social, pues pertenecen á la familia del director de la Constructora Naval, D. Nicolás Fuster.  
Del accidente resultaron dos personas heridas de muchísima gravedad y una muerta.  
El muerto es el hijo de dicho ingeniero, D. Joaquín Fuster Otero, de unos veinte años de edad, que cursaba la Facultad de Medicina.  
Los heridos son D. Nicolás Fuster Otero, hermano del anterior, teniente del Cuerpo de Artillería, y D. Alejandro Agulló Fuster, arquitecto y pariente de sus infelicitados compañeros de desgracia.  
Más detalles.  
El accidente ocurrió á las dos y media de

## A todos los maestros interinos de España

Después de conseguir lo que en justicia os correspondía por la legislación anterior al 1.º de julio de 1911, que es el ingreso en el Magisterio por los sueldos de inferior categoría de la carrera, «El Maestro Irredento» luchará por que los servicios interinos prestados en las escuelas nacionales con fecha posterior al 1.º de julio indicado se tengan en cuenta en nuestra legislación para ulteriores derechos en la carrera.  
Aspiramos á que el alumno, después de salir de la Normal con su título de maestro nacional, vaya á prestar inmediatamente sus servicios en las escuelas oficiales, siendo esto el necesario principio de la profesión pública.  
Aquellos tiempos en que se invertía con el entorchado de general en la carrera apenas salía un joven de la Normal, no deben volver jamás. Por eso ansiamos espléndidos horizontes para el Magisterio. Queremos que los servicios comiencen en la escuela primaria, desenvolviéndose hasta las cátedras de las Normales, en el profesorado; hasta la Inspección de la primera enseñanza, en las funciones técnicas; hasta las Jefaturas de las secciones provinciales, en las funciones administrativas.  
Aspiramos á que el Magisterio tenga representación por derecho propio en el Real Consejo de Instrucción pública.  
Aspiramos á la formación de un Magisterio primario nacional culto, altamente capacitado para cumplir su elevada misión, digno de su tiempo, colocado al nivel de las naciones más civilizadas.  
En vosotros, maestros interinos nacionales, ha de cimentarse la grande obra nacional.  
Habéis sido los olvidados, los menospreciados, los infimos, los humildes. Toda obra redentora comenzó siempre por los últimos.  
Que no haya un solo maestro que al ingresar en el Magisterio nacional no comience por vosotros, los interinos, los mártires del abandono. Seréis el lazo de unión entre la Escuela Normal y el Magisterio propietario nacional.  
Cuando entréis en una escuela, la amaréis, y las leyes y la Patria os respetarán, porque representaréis el principio de la Escuela nacional.  
(De El Maestro Irredento.)

## DICE EL PRESIDENTE

El Sr. Dato manifestó hoy á los repórteres que los telegramas de Manruecos recibidos por la mañana no ofrecían novedades.  
Ayer tarde recibió la confirmación oficial de las sumisiones de poblados en la zona de Ceuta, que ya conocen nuestros lectores, debidas á las gestiones realizadas por el comandante general de esta plaza, de acuerdo con el alto comisario.  
Dijo el Sr. Dato que el Rey llegará á Madrid pasado mañana por la mañana, y que el ministro de Estado regresará á primeros de octubre, dándose entonces por terminada la jornada veraniega.  
Como ya se ha dicho, mañana por la mañana se celebrará en la Presidencia Consejo de ministros y pasado mañana lo habrá con S. M. el Rey.  
Negó del modo más terminante el Sr. Dato cuando se viene acogiendo en diferentes colegas con relación á sustitución de personal oficial en Baleares á consecuencia de suministros de elementos á submarinos beligerantes.  
«Esto—afirmó el jefe del Gobierno—es totalmente falso, y merece ser rectificado.»  
Refiriéndose después á la cuestión de las subsistencias habló el Sr. Dato del ejemplo dado por comerciantes de Liverpool no enarcando el precio de los artículos á pesar de los recargos de que han sido objeto los tributos que aquellos venían satisfaciendo.

## EJERCITO Y ARMADA

### ASUNTOS DE GUERRA

#### Profesorado.

Nombróse ayudante de profesor de la cuarta sección de la Escuela central de tiro al primer teniente de Caballería D. José Gutiérrez de la Torre.  
**Destinos.**  
Destinóse al Centro Electrotécnico al capitán de Ingenieros D. Jesús Ordoz.  
**Reemplazo.**  
Pasan á esta situación el capitán de Infantería D. Manuel Delgado y el de Ingenieros D. José Rodríguez Vallabriga.  
**Retiro.**  
Se concedió el retiro para esta corte al teniente coronel de Ingenieros D. Eustaquio de Abaitúa.  
**Permuta.**  
Autorizóse el que cambien entre sí de destino á los primeros tenientes de Infantería D. Manuel Varela y D. Juliano Quevedo.  
**Gratificaciones.**  
Se concedieron las gratificaciones de efectividad al capitán de Ingenieros D. Honorato Manera y al primer teniente de Caballería don José Trullols, y la de Industria al capitán de Ingenieros D. Pedro Maluenda López, con destino en el Laboratorio del Material de Ingenieros.

### ASUNTOS DE MARINA

#### Buques.

Salió de Ceuta y volvió al mismo fondeadero el cañonero «Bonifaz». —Zarpó de Cartagena el crucero «Cataluña». —Fondeó en Melilla el «Lauria».

## ¿Va usted á Madrid?

No deje de visitar la casa de moda LA INDIA, Montera, 12. Casa especial para señoras.  
Selecto chantilly en pasteles, cajitas y postres.  
HELADO DE CHANTILLY  
Biscuit glacé y exquisitas cremas americanas heladas. Cajas Indias, propias para excursiones, conservan los helados ocho horas (envase gratis).  
Nata á la catalana en las típicas hojas.  
Leche absolutamente pura. Establo y ganado propio.  
Chocolates, pasteles, dulces, bombones, postres, fiambres.  
Cervezas, te, flores. Degustación de Kefir, Joghurt y Fofio-Cacao.  
MONTERA, 12. Telé. 4.168. «LA INDIA». Telé. 4.168. MONTERA, 12. Pastillas Crespo, garganta, tos, pesetas 1,50

### Infanta Isabel.

—Esta noche, á las diez, se verificará la inauguración de la temporada teatral con el debut del eminente actor José Tallavá, interpretando la grandiosa tragedia de Shakespeare *Otelo*.  
En esta obra hará su presentación la primera actriz María Gámez.  
Mañana martes, á las seis de la tarde, debut del primer actor Ernesto Vilches, con la aplaudida comedia en cuatro actos *La Chocolatería*.  
Coliseo Imperial.—Mañana, en la sección de las seis y media, se verificará el estreno de la comedia de D. Jacinto Benavente *Rosas de otoño*, con el siguiente reparto: Isabel, Sra. Asquerino; María Antonia, Sra. Muñoz Sampedro; Carmen, Sra. Solís; Laura, señora Millanes; Josefina, Sra. Castejón; Luisa, Sra. Echevarría; Gonzalo, Sr. Soto; Pepe, Sr. Alverá; Ramón, Sr. Aguado; Manuel, señor Balmaña; Adolfo, Sr. Torres; Un criado, Sr. Porras.  
Sigue representándose con grandísimo éxito el drama de D. Manuel Linares Rivas: *La garra*.

## REFORMAS EN CORREOS

### El giro postal con Noruega.

Como consecuencia de un acuerdo entre la Dirección general de Correos de España y la Administración de Noruega, á partir del día 1.º de octubre próximo las oficinas de Correos de nuestro país podrán admitir giros postales en las siguientes condiciones:—  
1.º Se admiten los giros por correo y por telégrafo.  
2.º Todas las oficinas de Correos de Noruega están autorizadas para pagar los giros postales y telegráficos procedentes de España.  
3.º La moneda en que se consignarán por las oficinas españolas las cantidades que giren á Noruega es la corona de cien oreas, cuya equivalencia con la peseta es la siguiente:  
Una corona, pesetas, 0,3888.  
Una peseta, coronas, 0,720.  
4.º El límite de cada giro es de 1.000 pesetas, equivalente á 720 coronas.

## ¿Suire usted del estómago?

¿No tiene apetito? ¿Digiere con dificultad? ¿Tiene usted gastritis, gastroalgia, dispepsia, disenteria, úlcera del estómago, dilatación del estómago, neurastenia gástrica, anemia con dispepsia, una enfermedad de los intestinos? Tome usted el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos y curará en poco tiempo.

## LOS TEATROS

### «GACETILLAS»

Princesa.—Mañana, á las seis de la tarde, en función especial á precios especiales, se verificará la segunda representación, en esta temporada, de *La vida es sueño*.  
El miércoles, á las nueve y tres cuartos, reestreno de la comedia en tres actos, de don Serafín y D. Joaquín Álvarez Quintero, *El centenario*, en cuya obra se distingue muy notablemente Francisco Morano, por su manera originalísima de interpretar el protagonista.  
El viernes, estreno de la tragicomedia en cuatro actos, en prosa, precedidos de un prólogo en verso, original de D. Felipe Sassone, titulada *El intérprete de Hamlet*.  
Se despachan billetes en Contaduría para estas funciones.  
Apolo.—El martes cuatro secciones sencillas, representándose, á las seis, en una sola sección, las aplaudidísimas obras, *Te la debo*, *Santa Rita* y *Misiva clásica*; á las siete y cuarto reestreno de la zarzuela en un acto, éxito de la temporada anterior, *La Venus de piedra*, y á las diez y cuarto y once y tres cuartos, como todas las noches, las dos obras nuevas *El chico de las Peñuelas* y *Las castañuelas*.  
El miércoles reestreno del entremés lírico *La niña de las planchas*, desempeñada por las Sras. Rosario Leónis, Nava, Carceller, Cortés (P.), Gavilán (P.) y Moreu, y los señores Moncayo, Ortas y S. del Pino.  
El jueves 30, á las seis de la tarde, en sección doble, primer vermouth de gran moda, representándose *La Venus de piedra* y *Las castañuelas*.  
Eslava.—Pasado mañana, miércoles de moda, escogido programa, representándose por única vez, á las seis y media de la tarde, á petición de muchas familias que no pueden asistir á las funciones de noche, la extraordinariamente aplaudida opereta nueva, en tres actos, *Sybill*, para la que se agotan á diario las localidades. Á las diez y media, en sección doble, *La mujer divorciada*, por las primeras tiples Sras. Lahera y Crehuet, y Sras. Peña, Párrera, Lorente, Sola, Espada, Barta, Suárez y Viñegla.  
La Empresa, atendiendo á los deseos de gran parte del público, se propone dar mucha variedad á las secciones vermouths, y abrir un abono especial á miércoles de moda, en cuyas tardes procurará no repetir ninguna obra, combinando los estrenos de mayor resonancia en las operetas más selectas del repertorio.  
Las condiciones del abono á miércoles de moda se darán á conocer oportunamente.  
En la presente semana, estreno de la opereta en tres actos, de Oscar Strauss, *La invitación al vals*.  
Price.—Hoy lunes séptima representación de *¿Qué?* ó *El vencedor de Fantomas*.  
Mañana martes, en la sección de las diez de la noche, se verificará el estreno del sensacional melodrama en seis actos y un prólogo, arreglo de la célebre novela de Pérez Escribá por D. Emilio Graells Selser, con el título de *Magdalena, la mujer adúltera*.  
Esta obra, de gran espectáculo y de una inmensa tensión, ha constituido el clou de esta compañía en los principales escenarios de España, en la mayoría de los cuales ha sido necesario prorrogar la temporada en vista del éxito excepcional de esta adaptación de una de nuestras novelas más populares.

## SUCESOS DEL DIA

### Ladron detenido.

Un ladrón conocido por el *Olalla* fué detenido ayer en el Retiro cuando sustrala los aparatos de luz de un kiosco de necesidad.  
Para lograr sus propósitos había penetrado en el kiosco por el tragaluz.  
Fué conducido á la Dirección general de Seguridad.

### Una coz.

Cándido Rodríguez, de veintisiete años, al ir á colocar bien una de las mulas del carro que guiaba, le dió una coz, causándole una herida grave en la cara.  
Le ocurrió el accidente en la carretera de Miraflores.

### Accidente del trabajo.

Teodoro Antolin Hoyo, de treinta y cuatro años, que trabajaba en un solar de la calle de Blasco Garay, 10, se produjo heridas de pronóstico reservado.  
Por un terraplén rodando.  
Pedro Crespo López se cayó por un terraplén en los desmontes de la ribera del Manzanares, causándose heridas de pronóstico reservado.

### Herido grave.

Antonio Máximo Morales, de diez y seis años, dependiente de una taberna de la plaza del Humilladero, se cayó de un carro, causándose una herida en la cabeza, con lesión cerebral y contusiones graves.  
Los hombres que pegan.  
En la Casa de Socorro sucursal del Convaleciente fué curada anoche María Ferrero, de cincuenta y cuatro años, que vive Espartinas, 11, que había sido agredida por su marido, que le causó lesiones de pronóstico reservado.  
Una vaca atropellada.  
Al vaquero José Pérez Rodríguez, de treinta y seis años, se le escapó una vaca que conducía por la calle de Bravo Murillo.  
Un tranvía de la Ciudad Lineal la atropelló, causando al animal varias lesiones, entre ellas la fractura de una pata.  
Caída.  
Por apearse de un tranvía en marcha, en la calle de Fuencarral, se cayó doña Mercedes Yuste García, que se causó lesiones de pronóstico reservado en la pierna derecha.  
Pasó, después de curada en la Casa de Socorro, á su domicilio, Goiri, 12, hotel.  
Hallazgo de un cadáver.  
En los altos del Hipódromo fué hallado el cadáver de un hombre decentemente vestido. Llevaba traje á cuadros y sombrero de paja. Representa ser de un individuo de unos treinta y cinco á cuarenta años.  
Se avisó al Juzgado de guardia y el muerto fué reconocido por un facultativo de la Casa de Socorro, que certifió que no tenía lesiones, y se supone que se trata de una muerte repentina.  
Según la inspección ocular, el Juzgado sacó la impresión de que había sido robado después de muerto, á juzgar por el desorden de las ropas y existir la circunstancia de no hallarle nada en los bolsillos.

## BOLSA DE MADRID

| FONDOS PUBLICOS   | Día 25 | Día 27 |
|---|--------|--------|
| 4 por 100 perpetuo interior.                              |        |        |
| Serie F de 50.000 ptas. nominales                         | 72 35  | 72 35  |
| • E de 25.000   | 72 75  | 72 80  |
| • D de 12.500   | 72 60  | 72 85  |
| • C de 5.000  | 75 90  | 76 35  |
| • B de 2.500  | 77     | 77 10  |
| • A de 500  | 77 50  | 77 60  |
| • G y H, de 100 y 200                                     | 77     | 77 50  |
| En diferentes series                                      | 72 30  |        |
| Fin corriente   |        |        |
| Fin próximo   |        |        |
| 4 por 100 amortizable                                     |        |        |
| Serie E de 25.000 ptas. nominales                         | 87 50  | 87 50  |
| • D de 12.500   | 87 50  | 87 50  |
| • C de 5.000  |        |        |
| • B de 2.500  |        |        |
| • A de 500  | 87 50  | 87 50  |
| En diferentes series                                      |        |        |
| 5 por 100 amortizable                                     |        |        |
| Serie F de 50.000 ptas. nominales                         | 93 90  | 94     |
| • E de 25.000   | 94     | 94 05  |
| • D de 12.500   | 94     | 94 10  |
| • C de 5.000  | 94 20  | 94 05  |
| • B de 2.500  | 96 20  | 96 10  |
| • A de 500  |        |        |
| En diferentes series                                      | 101    | 100 90 |
| Obligaciones del Tesoro                                   | 93 50  | 93 40  |
| Cédulas del Hipotecario 4 por 100                         | 100 25 | 100 20 |
| Idem, id. 5 por 100                                       |        |        |
| Ayuntamiento de Madrid.                                   |        |        |
| Emp. 1853. Obligaciones 100 ptas.                         |        | 87     |
| Idem por resultados                                       |        | 92 25  |
| Idem expropiaciones interior                              | 93     |        |
| Idem id. en el ensanche                                   |        |        |
| Idem Duda y Obras Villa Madrid                            |        |        |
| Idem de 1914  |        |        |
| Bancos y Sociedades.                                      |        |        |
| Acciones Banco de España                                  | 446    | 447    |
| Compañía Arrendataria Tabacos                             | 264    |        |
| Banco Hipotecario Español                                 |        |        |
| Idem Hispano-Americano                                    |        |        |
| Idem Español de Crédito                                   |        |        |
| Idem Español del Río de la Plata                          |        |        |
| Idem Central Mexicano                                     |        |        |
| Unión Española Explosivos                                 |        |        |
| Acciones M. Z. A.   |        |        |
| Idem Norte de España                                      | 326    | 328    |
| S. G. Azucarera, acc. preferentes                         | 39 25  | 39 25  |
| Idem ordinarias   |        |        |
| Idem Obligaciones amortizables                            | 64     | 61 50  |
| Perúgana  |        |        |
| Altos Hornos  | 89 90  | 89 90  |
| Francos   |        |        |
| Libras  | 24 55  |        |
| Después de la hora oficial en el correo: últimos cambios. |        |        |
| 4 por 100 interior fin de mes                             |        |        |
| Idem próximo  |        |        |
| Cambio más alto, fin de mes                               |        |        |
| Idem más bajo   |        |        |
| Cambio más alto del próximo                               |        |        |
| Idem más bajo   |        |        |
| Por la mañana en el Banco.                                |        |        |
| Últimos cambios   |        |        |

## ACCIDENTE DEL TRABAJO

Trabajando en una obra de la calle de Goya, núm. 78 se produjo lesiones de pronóstico reservado el obrero José Arjona Galvis, de cincuenta años, domiciliado en la calle del Marqués de Vargas, núm. 66, patio.

## ACLARACIÓN

Consuelo Rivero nos ruega publiquemos las siguientes aclaraciones al suceso publicado anteayer con el título «Anciana herida».  
Ana Pérez tiene cuarenta y seis años, y no sesenta y cuatro; las heridas no son graves, sino de pronóstico reservado; que las relaciones con José Alonso no son ciertas, y que el estudiante á que alude el suceso no murió á manos de Consuelo, sino á los seis meses de complicaciones.  
De esta causa salió absuelta.  
Queda aclarado el suceso, contra lo que dicen los antecedentes policíacos.

## Festejos en el Puente de Toledo

Esta barrada celebrará festejos los días 28 y 29 del actual, dándose dos sesiones de fuegos artificiales con la concurrencia de músicos y gigantes y cabezudos.  
El 29, á las cuatro de la tarde, recorrerá la barrada una solemne procesión.  
Habrá también dianas, bailes y otros atractivos.

## Agua de Solares

Indicada para los enfermos gastrohepáticos.



A NUESTROS LECTORES
Un seguro gratis
para cada suscriptor

Las suscripciones pueden hacerse en cualquier día del mes, rigiendo hasta la misma fecha del año siguiente.

A virtud de contrato celebrado con la "Zurich", importante y poderosa Compañía general de Seguros...

PRIMERA.—La "Zurich" asegura a todos los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA...

Sólo se consideran como accidentes de viaje, y por lo tanto, sólo serán cubiertos por el presente seguro...

SEGUNDA.—Tienen derecho al seguro todos nuestros suscriptores de año...

TERCERA.—La "Zurich" garantiza: A.—Si algún asegurado muriese a consecuencia de un accidente ferroviario...

10.000 PESETAS
Tendrán derecho a esta indemnización las personas siguientes:

- 1.º El esposo o la esposa sobreviviente de la persona asegurada.
2.º Los hijos de la misma.
3.º Los padres, y últimamente
4.º Los hermanos y los hijos de aquellos hermanos...

10.000 PESETAS
CUARTA.—Para los efectos de estos seguros se considera inválida total: la pérdida o inutilización total de ambos brazos...

QUINTA.—Este seguro cubre los accidentes que en la forma enumerada puedan ocurrírseles a los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA...

Los precios de suscripción por año son los siguientes: Madrid, 18 pesetas. Provincias y Portugal, 20. América y Oceanía, 60. Unión Postal, 36.

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa, Giro Postal, Giro Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, y a nombre del señor administrador de este periódico.

Apartado de Correos 105, ó personalmente en nuestras OFICINAS CENTRALES: ARENAL, 1, MADRID

Recomendamos muy especialmente a cuantas personas nos favorezcan con su suscripción, envíen con toda claridad su nombre y dos apellidos, señas exactas de su domicilio y provincia a que pertenezca el pueblo de su residencia.

NOTICIAS GENERALES
En Badajoz, los correligionarios del diputado extremeño Sr. Albarrán obsequiaron a éste con un banquete para celebrar su mejoría después de la dolorosa operación quirúrgica a que fué sometido días pasados.

A partir del viernes próximo 1.º de octubre...

bre, las horas de servicio en las oficinas centrales de la Compañía de Explotación de los ferrocarriles de Madrid a Cáceres y Portugal y del Oeste de España, establecidas en la estación de las Delicias, serán de ocho de la mañana a dos de la tarde y las de Caja de diez a una.

ESPARRAGOS TREVIJANO

Cuantos los prueban los prefieren a los frescos. El día 30 se cumple el segundo aniversario del fallecimiento de la señora doña María Lacava. En varias iglesias de esta corte, como en la ciudad de Segovia, se celebrarán sufragios por su eterno descanso.

NOTICIAS E INFORMACIONES TAURINAS

LA 15.ª DE ABONO Terceto fenomenal.

Fenomenal, unas veces, por la forma en que torea; otras, por lo que cobran, sin matar ni torear como corresponde a los artistas de categoría. Ejemplo indiscutible de esta segunda parte fué la 15.ª de abono, que si ha de dejar tras de sí una estela de recuerdos, es debida única y exclusivamente a cuatro pases naturales que quedan grabados en los tercios del 1, para que otro los mejore y que constituyeran la esencia de la corrida.

Rafael el Gallo tuvo una tarde de esas que tanto prodiga durante la presente temporada, y había alguna esperanza entre los públicos de que el gran torero, cuya campaña primavera no pudo ser más desgraciada, sacaría el gran repertorio que tiene guardado, para dejar un buen recuerdo.

Los toros, de Santa Coloma (según mis noticias, cuatro procedentes de Sahlillo y dos de Ibarra), fueron bravitos, finos y con el tipo—no digo tamaño—del toro de lidia.

El tercero, francamente pequeño, tanto es así, que parece fué enchiquenado después de una pequeña reclamación por parte del presidente de la corrida.

Los toros, de Santa Coloma (según mis noticias, cuatro procedentes de Sahlillo y dos de Ibarra), fueron bravitos, finos y con el tipo—no digo tamaño—del toro de lidia.

Esta mañana visitó uno de nuestros redactores al desgraciado Manuel Pérez (Boli), que fué cogido ayer tarde en la Plaza de Toros de Vista Alegre.

La empresa no ha sido nada fácil, porque se tenía terminantemente prohibido que el diestro recibiera visitas hasta las tres de la tarde, a excepción de las de sus parientes más allegados.

Arrodillado junto a las tablas del 1, cambió superiormente, y luego de pie, estirándose con una elegancia incopiable, dió unas verónicas sublimes, llevando al toro despatio tras de los vientos de su capote, templando tanto al ejecutar la suerte, que el público, aun acostumbrado ya a ver veroniquar muy bien, se entusiasma como pocas veces.

Banderillea al toro, como él sabe hacerlo, y al sonar el clarín coge la muleta para hacer enronquecer al pueblo de tanto ovacionarle. Un pase ayudado, bueno de verdad, y a continuación una sucesión de pases naturales como pocas veces puede verse.

El Sr. Hidalgo nos recibió con las manos en la cabeza. —No pueden ustedes darse una idea—nos dijo—del día que estamos llevando con motivo del Boli. Toda la mañana ha estado el teléfono funcionando, preguntándose por el estado de ese pobre chico, y hemos tenido que apelar a descolgar los auriculares.

El Sr. Hidalgo se despidió de nosotros, no completamente resignado ante el nublado que se le ha venido encima.

El Boli está en la sala destinada a cirugía. Anoche fué curado por los médicos señores Pagés y Jiménez, hijo este último del catedrático de la Facultad de Medicina.

Belmonte no encontró material a propósito...

A su viudo nuestro distinguido amigo don Luis de Santiago, hija y demás familia reiteramos nuestro más sentido pésame.

Ayer fueron denunciadas las siguientes tachonas: Cabeza, 10; Lavapiés, 24; Santa Lucía, 12, y Grafal, 9.

OMNIBUS Y BERLINAS

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid presta los servicios de omnibus y berlinas para las estaciones férreas en condiciones inmejorables.

Los pedidos, en los despachos centrales de la calle de Alcalá, 12 moderno, y Mayor, 32.

para su estilo, y la tarde pasó sin que el trianero pudiera lograr uno de esos éxitos que tan resonantes son cuando llega la hora.

El último lo pasó regularmente nada más, teniendo que obligarle algo por estar ya muy agotada la res, a la que remató con una estocada hasta el puño, un poco desprendida; pero fué la única vez que se vió un estocazo entero.

Los toros, de Santa Coloma (según mis noticias, cuatro procedentes de Sahlillo y dos de Ibarra), fueron bravitos, finos y con el tipo—no digo tamaño—del toro de lidia.

El tercero, francamente pequeño, tanto es así, que parece fué enchiquenado después de una pequeña reclamación por parte del presidente de la corrida.

Los toros, de Santa Coloma (según mis noticias, cuatro procedentes de Sahlillo y dos de Ibarra), fueron bravitos, finos y con el tipo—no digo tamaño—del toro de lidia.

Esta mañana visitó uno de nuestros redactores al desgraciado Manuel Pérez (Boli), que fué cogido ayer tarde en la Plaza de Toros de Vista Alegre.

La empresa no ha sido nada fácil, porque se tenía terminantemente prohibido que el diestro recibiera visitas hasta las tres de la tarde, a excepción de las de sus parientes más allegados.

Arrodillado junto a las tablas del 1, cambió superiormente, y luego de pie, estirándose con una elegancia incopiable, dió unas verónicas sublimes, llevando al toro despatio tras de los vientos de su capote, templando tanto al ejecutar la suerte, que el público, aun acostumbrado ya a ver veroniquar muy bien, se entusiasma como pocas veces.

Banderillea al toro, como él sabe hacerlo, y al sonar el clarín coge la muleta para hacer enronquecer al pueblo de tanto ovacionarle. Un pase ayudado, bueno de verdad, y a continuación una sucesión de pases naturales como pocas veces puede verse.

El Sr. Hidalgo nos recibió con las manos en la cabeza. —No pueden ustedes darse una idea—nos dijo—del día que estamos llevando con motivo del Boli. Toda la mañana ha estado el teléfono funcionando, preguntándose por el estado de ese pobre chico, y hemos tenido que apelar a descolgar los auriculares.

El Sr. Hidalgo se despidió de nosotros, no completamente resignado ante el nublado que se le ha venido encima.

El Boli está en la sala destinada a cirugía. Anoche fué curado por los médicos señores Pagés y Jiménez, hijo este último del catedrático de la Facultad de Medicina.

Belmonte no encontró material a propósito...

diez y nueve años que hace poco tiempo era un prodigio de salud y de resistencia.

La historia es la de siempre. Es hijo de Madrid. Huderano de padre y madre, se dedicó desde muchacho a recorrer pueblos y a torear en las capeas. Le aburría el oficio de carpintero, a que le dedicaron su hermano mayor y el marido de una hermana, que se ganan el pan con la sierra y con la garlopa.

Se escapó de casa, y durante mucho tiempo anduvo de capeas por los pueblos; pero... metido debajo de los carros, porque los cuernos le imponían. Un día, hará de esto cinco años, se decidió a bajar a la Plaza. Tuvo la suerte de escapar bien, y desde entonces empezó a arrimarse desde lejos, como nos decía esta mañana uno de sus banderilleros.

Su primer éxito fué en Arganda, hace cinco años. Se celebraba la fiesta del pueblo, y hubo la capea correspondiente. Lidia base un toro tremendo, al que no había modo de arrimarse, porque, como el Estado Mayor alemán, lo tenía todo previsto, desde la media vuelta hasta el traicionero revuelo del capote.

La cabeza del bicho le pareció una muralla de cuernos; lo menos se le antojaban mil, y además enormes; pero el muchacho dió unos lances clavado en el suelo, empapando como es debido y aguantándolo todo. La ilusión de los dos duros que pudiera darle el alcalde le habla transfigurado.

La faena hubiera terminado admirablemente a no ser porque hubo un momento en que perdió la cara. El toro metió los cuernos por los dos agujeros del chaleco y se lo llevó puesto; aquello fué lo que le desconcertó.

Sin embargo, el entusiasmo fué grande, le dieron las diez pesetas y le obligaron a beber vino de la tierra en bota delante de todos los espectadores. Tenía el Boli a la sazón catorce años.

Siguió toreando y a los tres años de esto fué alcanzado por un toro en Campo Real. Fué un ligero contratiempo que le obligó a estar unos días en el Hospital.

También en Valdemoro fué cogido recientemente, y aun le quedan señales de la herida.

Era la segunda vez que torea en Vista Alegre, donde debutó el día 5, según creemos. Su banderillero el Barbero nos contó cómo fué la cogida. Al final de un quite se le arrancó el toro con la querencia de los toriles, en el instante en que el diestro procuraba salir de un lance cefido. Cayó el Boli al suelo.

El toro se revolvió y metió la cabeza, hincándole el cuerno en la parte derecha del vientre. Lo demás ya es conocido.

Anoche no habló el Boli con nadie. Esta mañana preguntó qué le había ocurrido al Chatillo, que ayer fué cogido en Tetuán. Le dieron noticias de su estado, y olvidándose del suyo, el Boli exclamó: «¡Pobrecillo!».

La cornada del Boli presenta dos direcciones, pero no interesa el hígado, como se temía.

Su estado sigue siendo muy grave, aunque no existe un peligro inmediato.

El pobre Boli no pertenecía a la Asociación de Toreros; pero como es muy pobre y la familia está compuesta toda ella de obreros de humilde posición, creemos nosotros que algo extraordinario, si quiera fuera en proporciones modestas, se podría hacer en favor de este muchacho que lucha hoy con la muerte en una cama del Hospital, y que hace unos días soñaba con las glorias de Joselito y Belmonte.

X. X.

En Cartagena

CARTAGENA. (Domingo, noche.) Se lidiaron cuatro toros novillos de López Quijano, siendo Gavira y Rafael Alarcón los encargados de estoquear.

PRIMERO «Bombita», negro, grande. Cuatro varas, cuatro caídas y dos caballos muertos. Bien pareado, pasa a manos de Gavira, que se habla lucido en quites, y con la muleta hace una faena valiente y adornada.

SEGUNDO «Botonero», cárdeno. Toma cuatro varas por tres caídas y un jaco muerto. Alarcón hace una faena buena y, entrando bien, deja media y otra un poco caída.

TERCERO «Apretador», cárdeno. Toma dos varas y es condenado a fuego. Gavira hace una faena de valiente y entera todo el acero en lo alto.

chazo, saliendo enganchado y derribado, pero resultando ileso. Da media estocada, otro pinchazo y otra estocada, todo superior, y descabella. (Ovación y oreja.)

CUARTO Chanito hace una faena breve, y entrando a matar, arrea una estocada contraria, que mata. (Palmas y vuelta al ruedo.)

QUINTO Fortuna brinda a Ballesteros, y ejecuta una faena monumental, con pases naturales, de rodillas y molinetes, coreados por el público, entusiasmado, y a los acordes de la música. Da un pinchazo superior y descabella. (Ovación delirante y vuelta al ruedo.)

SEXTO García Reyes trastea valiente y hace una faena artística. Entra a matar y da media estocada algo pasada; otra un poco tendida; otra media buena, y descabella al segundo golpe.

Los toros de Veragua, muy bien presentados y bravos, han matado quince caballos.

En Gijón GIJON. (Domingo, noche.) Se ha celebrado una novillada con cuatro bichos de Santos, de Salamanca, para Praderito, como único espada, con el sobresaliente Zapata.

Praderito lanzó bien, siendo ovacionado; con el estoque estuvo afortunadísimo, tumbando a los tres primeros bichos de tres estocadas, cortando tres orejas.

En Quintanar QUINTANAR DE LA ORDEN. (Domingo, noche.) Se celebra la corrida de feria. Se lidian oleas para Vázquez y Flores.

Vázquez fué ovacionado en el primer toro, del que cortó la oreja; a su segundo le propinó un gran volapié, que le valió también la oreja. Su último lo mató de una estocada y un pinchazo.

Flores, trabajador y valiente, fué aplaudido constantemente. Cortó la oreja de dos toros, a los que hizo buenisimas faenas.

En Valladolid VALLADOLID. (Domingo, noche.) Con buena entrada se celebra la tercera de feria, con toros de Tertulino.

PRIMERO De gran lámina, es acogido a la salida con aplausos. Toma seis varas, derriba cinco veces y mata dos caballos.

SEGUNDO Es muy grande. Toma seis varas por cinco caídas y un caballo muerto.

TERCERO Más pequeño que los anteriores. Algabeño le saluda con cinco verónicas, parado. Con poder toma el bicho cinco varas y mata un caballo.

QUINTO Toma cinco varas por tres jacos muertos. Pacomio parece medianamente. Muletea cerca. Sufre una colada de peñero. Una estocada corta, alta, y el toro dobla.

SEXTO (Continúa la bronca al presidente por no darse a conceder la oreja a Pacomio.) Codicioso. Toma tres varas. Gaona sustituye a Algabeño, que se retiró al tercer toro por sufrir un palotazo en los riñones.

SEPTIMO Sobrero, a cargo del novillero valisoleño Habanero. Es grande, bien presentado. Habanero lo lancea, veroniquando bien. Con codicia y bravura toma cuatro varas por dos jacos muertos.

En Pozoblanco POZOBLANCO. (Lunes, mañana.) Con un lleno en la plaza se celebró la corrida de feria.

Se lidiaron dos toros de Sotomayor (mirras) y otros dos de los antiguos Castellones. Sobresalieron en bravura y nobleza los de Sotomayor.

Malla estuvo incansable toda la corrida. Sus faenas fueron inenarrables, y los tres primeros toros que mató los despachó de tres volapiés que no precisaron la intervención del puntillero. Se le ovacionó sin cesar, y fué sacado de la plaza en hombros. De dos de sus toros cortó las orejas.



En Barcelona FINAL DE LA SESION DE AYER CUARTO

Trala hace una faena de muleta pesada. Después de dar dos pinchazos malos se retira a la enfermería por haberse cortado en una mano.

QUINTO

Es ovacionado el picador Boltanés. Con la muleta, Bonafonte se muestra miedoso. Es cogido, resultando ileso. Pincha desgraciadamente y salen los cabestros.

SEXTO

Sanmillán, valiente con la muleta, acaba matando con una estocada buena.

En Vista Alegre Partes facultativos.

Alamares resultó con una herida gravísima en el ojo derecho, temiéndose que pueda perderlo.

También fué curado el picador Arturo Trigo de una contusión en la región inguinal izquierda y avulsión de tres dientes.

Boli, gravísimo

El diestro Manuel Pérez (Boli), como indicamos anteriormente, ingresó en la enfermería con una grave cornada, teniendo necesidad los médicos de aplicarle el cloroformo para proceder a la cura de aquél.

Los doctores aminoraron en seguida que el cuerno del toro había hecho una trayectoria peligrosa, interesando órganos importantes; y como en la enfermería no se podía practicar la operación urgente que el caso requería, se limitaron a hacerle una cura provisional, disponiendo que fuese trasladado al Hospital Provincial.

Momentos después de terminada la corrida se procedió a colocar al herido en una camilla. Ya de noche salió la triste comitiva de la plaza, rodeando a la camilla algunos individuos de la familia del diestro, compañeros y amigos.

La comitiva tuvo que hacer algunas paradas, porque el herido se fatigaba mucho. Después de las ocho de la noche llegó la comitiva al Hospital.

En Tetuán Parte facultativo.

En el sexto toro ha ingresado en esta enfermería el diestro Jerónimo Loizagi (Chati-llero de Baracaldo) con una herida contusa, de forma irregular, de ocho centímetros de extensión, interesando la piel y tejidos blandos, en el tercio medio del muslo izquierdo. (Pronóstico reservado.)

En el mismo toro ingresó el diestro José Fernández (Cocherito de Madrid) con una contusión en la región gemelar derecha y contusión renal. (Pronóstico leve.)—Doctor Benavides.

Señalamiento de pagos

La Dirección general de la Deuda y Clases pasivas ha dispuesto que por la Tesorería de la misma, establecida en la calle de Atocha, 15, se verifique en la actual semana, y horas designadas al efecto, los pagos que a continuación se expresan, y que se entreguen los valores siguientes:

Días 27 y 28.

Pago de créditos de Ultramar del señalamiento especial establecido por real orden de 5 de marzo de 1913; facturas presentadas y corrientes de metálico y efectos, hasta el número 10.661.

Idem de créditos de Ultramar reconocidos por los ministerios de Guerra y Marina y esta Dirección general; facturas corrientes en metálico, hasta el núm. 95.200.

Días 1 y 2 de octubre.

Pago de créditos de Ultramar del señalamiento especial en metálico y efectos, hasta el núm. 10.661.

Idem, id. id. del señalamiento corriente, en metálico, hasta el núm. 95.200.

Idem id. id. en efectos, hasta el número 96.000.

Entrega de hojas de cupones de 1911, correspondientes a títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100, hasta el núm. 8.895.

Idem de títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 interior, emisión de 30 de diciembre de 1908, por canje de otros de igual renta; emisión de 31 de julio de 1900, hasta el número 27.130.

Pago de carpetas de conversión de títulos de la Deuda exterior, con arreglo a la ley de 18 de agosto de 1908, hasta el núm. 32.469.

Idem de títulos de la Deuda exterior presentados para la agregación de sus respectivas hojas de cupones, con arreglo a la real orden de 18 de agosto de 1908, hasta el número 3.045.

Idem de residuos procedentes de conversión de las Deudas coloniales y amortizable al 4 por 100, con arreglo a la ley de 27 de marzo de 1900, hasta el número 2.448.

Idem de conversión de residuos de la Deuda al 4 por 100 interior, hasta el número 10.000.

Idem de carpetas provisionales de la Deuda amortizable al 5 por 100 presentadas para su canje por sus títulos definitivos, con arreglo a la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 11.140.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 1900, por conversión de otros de igual renta de las emisiones de 1892, 1893 y 1899, facturas presentadas y corrientes, hasta el número 13.738.

Idem de carpetas provisionales, representativas de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 interior, para su canje por sus títulos definitivos de la misma renta, hasta el número 1.489.

Pago de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 31 de julio de 1900, por conversión de otros de igual renta, con arreglo a la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 8.680.

Reembolso de acciones de Obras públicas

y carreteras de 20, 34 y 55 millones de reales, facturas presentadas y corrientes.

Pago de intereses de inscripciones del semestre de julio de 1893 y anteriores.

Pago de intereses de carpetas de toda clase de Deudas del semestre de julio de 1883 y anteriores a julio de 1874, reembolso de títulos del 2 por 100 amortizados en todos los sorteos, facturas presentadas y corrientes.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, hasta el número 1.489.

Las facturas existentes en Caja, por conversión del 3 y 4 por 100 interior y exterior.

Entrega de valores depositados en arca de tres llaves, procedentes de creaciones, conversiones, renovaciones y canjes.

La Dirección general de la Deuda y Clases Pasivas avisa que los individuos de Clases Pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la Pagaduría de esta Dirección, pueden presentarse a percibir la mensualidad corriente, desde las dos a las cinco de la tarde, en los días y por el orden que a continuación se expresan:

Día 1.º de octubre de 1915.

Montepío Militar, de la A a C. Idem Civil, de la H a M. Coroneles. Tenientes coroneles. Comandantes.

Día 2.

Montepío Militar, de la D a G. Idem Civil, de la N a Z. Plana mayor de jefes. Capitanes.

Día 3.

Cruces (de las diez a las doce de la mañana).

Día 4.

Montepío Militar, de la H a M. Jubilados. Tenientes. Marina.

Día 5.

Montepío Militar, de la N a R. Idem Civil, de la A a C. Sargentos. Plana Mayor de tropa. Cabos. Cesantes. Excedentes. Remuneratorias. Secuestros.

Día 6.

Montepío Militar, de la S a Z. Idem Civil, de la D a G. Soldados.

Días 7 y 8.

Altas. Extranjero. Supervivencias. Todas las nóminas.

Día 9.

Retenciones.

ULTIMAS NOTICIAS

El conflicto europeo

La campaña de Rusia

Comunicado oficial.

PETROGRADO, 27. Nos hemos apoderado de Drisiaty y de otras localidades en la región de Vilia, al Sudeste de Now-Grudok.

Hemos atacado también al Este de dicho punto, apresando a cuatro oficiales y a noventa y dos soldados.

En la misma región trabóse, con inusitado ardor, combate de trinchera a trinchera, que con diversas alternativas están siendo de uno u otro beligerante.

Al Sur, desalojamos de ellas al enemigo, cogiéndole 600 hombres, ametralladoras, dos trenes, arzones y municiones; todo ello en gran cantidad.

En el Strumene, el enemigo tuvo que retirarse a la otra orilla del río, abandonando numerosos heridos y haciendo volar el puente situado al Sur de Pinsk.

En la región de Vileika rechazamos una serie de ataques, en los que se llegó a la lucha cuerpo a cuerpo.

En la región de Lazdunij el violento fuego de la artillería pesada enemiga nos obligó a abandonar dicha localidad.

Alemanes y turcos

Descontento.

LONDRES, 27. Telegrafían de Amsterdam diciendo que un mensaje recibido de Constantinopla anuncia que el proyecto de enviar tropas alemanas ha causado gran descontento, pues saben bien que si los germanos entran en Turquía no podrán deshacerse de ellos.

Con este motivo, los diarios gubernamentales turcos publican una declaración, según la cual Turquía no tiene necesidad del auxilio de Alemania para defender los Dardanelos y reconquistar Egipto.

La movilización búlgara

Impresión en Rumania.

BUCAREST, 27. La noticia de la movilización búlgara fué conocida en Rumania por telegramas de la Agencia Rumana y causó gran impresión.

Se opina aquí que con tal medida, Rumania queda privada de comunicación con Europa, y esto crea una situación grave para el país.

Los alemanes en Bélgica

Varias noticias.

EL HAVRE, 27. La Guardia burguesa de Bruselas, milicia cívica destinada a la conservación del orden, se ha disuelto, por no acceder los guardias a la orden de la Comandancia alemana de rendir honores militares al gobernador general y jefes alemanes.

El editor Uromant, de Bruselas, ha sido condenado a tres meses de prisión y mil marcos de multa por haber editado el himno del Rey Alberto.

Continúan en Bruselas las detenciones, condenaciones y multas por llevar corbatas, y las señoras cintas, de los colores nacionales belgas.

Los periódicos ingleses publican detalles interesantes de la brillante cooperación de las tropas belgas en las operaciones contra las colonias alemanas de África.

Se ha alistado en el ejército belga, como sargento, el capitán Day, del ejército federal de los Estados Unidos.

Day nació en Bélgica de familia norteamericana, y a los doce años fué a la patria de su familia, donde hizo su carrera.

Elevó al Gobierno yauqui solicitud pidiendo su licencia absoluta, expresando que víctima la tierra donde nació de un terrible atropello, su conciencia le pedía venir a defenderla.

Y así lo ha hecho, renunciando a su brillante carrera, a la compañía de su familia y a las comodidades de una posición social de las más distinguidas.

En nuestro ejército ha sido recibido con extraordinaria simpatía este romántico oficial.

Ha sido descubierto en el bosque de Bernesu el cadáver del caballero d'Eldeken, burgomestre de Ruddervoerde, desaparecido en agosto de 1914.

Se cree que fué una de tantas víctimas de la invasión alemana.

La autoridad alemana autorizó al literato flamenco Mauricio Sabbe para dar una conferencia en Bruselas.

El conferenciante, sin referirse a las circunstancias actuales, hizo en extracto el panegírico del patriotismo.

Fuó aplaudidísimo.

Peró al llegar a su casa encontróse con la triste novedad de que la Comandancia le había impuesto 50 marcos de multa, conminándole con prisión si no los pagaba en el acto.

En Berchen, cerca de Bruselas, ha hecho explosión un zepelín alemán.

En la capital de Bélgica se cree que perecieron todos sus tripulantes; la nota oficial alemana dice que sólo hubo dos muertos.

Ha muerto, a los sesenta y nueve años, el barón Raoul Beccman, belga que sirvió en el ejército francés, distinguiéndose en la guerra del 70 y llegando a vicegobernador de Madagascar.

Nunca perdió sus amores por la patria belga, y lamentábase últimamente de que sus años no le consintiesen pelear a la vez por Francia y por Bélgica.

Los artistas dramáticos belgas han constituido una compañía en Londres para dar representaciones por los países aliados, de piezas compuestas durante la guerra é inspiradas por ésta.

La tournée empezará por esta ciudad. Los productos líquidos se destinan a la defensa de Bélgica.

La escuadra alemana

En el golfo de Riga.

PETROGRADO, 27. Noticias de buen origen aseguran que la escuadra alemana hace tanteos para acercarse al golfo de Riga, a fin de realizar alguna operación con más éxito que la anterior; pero como los ingleses y rusos guardan el Báltico, la escuadra alemana se ve obligada a permanecer en Kiel.

Otras noticias del mismo origen dicen que el acorazado «Moltke» ha sido llevado a Kiel con tan grandes averías, que será imposible ponerle en estado de funcionar antes de algunos meses.

Consejo de guerra

En el Japón.

TOKIO, 27. El Gobierno japonés ha acordado formar Consejo de guerra al antiguo gobernador de Tsing-Tao y a los oficiales de su séquito, por haber malversado fondos pertenecientes al Estado alemán con motivo de la entrega de la ciudad a los japoneses.

En el frente británico

Comunicado oficial.

LONDRES, 27 (oficial). El comunicado del generalísimo French dice que los ingleses han conservado todo el terreno conquistado ayer, incluido el pueblo de Loos, entero.

Conseguimos por la violencia de nuestro ataque atraer las reservas enemigas, permitiendo así a las tropas francesas progresar más fácilmente.

Hicimos 2.000 prisioneros y cogimos nueve cañones y gran cantidad de ametralladoras.

Nuestros aviones hicieron descarrillar dos trenes y bombardearon la estación de Valenciennes.

Grecia y Bulgaria

Palabras de un diplomático.

ATENAS, 27. Un diplomático extranjero bien informado declara que Bulgaria se ha puesto en una situación muy crítica en vista de la actitud de Grecia.

Parece que Alemania ha engañado a Bulgaria, asegurándole la neutralidad de Grecia, para permitirle auxiliar en todo a los turcos; pero ahora la movilización de Grecia causa en los centros oficiales de Bulgaria gran perplexidad.

La inquietud que se sintió días pasados sobre un supuesto desacuerdo entre el Rey de Grecia y su Gobierno ha desaparecido.

La movilización de veinte quintas dará más de 400.000 hombres.

Los equipos y las municiones no faltan. En vista de la salud precaria del Rey, se cree que su hermano, el Príncipe Nicolás, será nombrado generalísimo con el general Doemaní como jefe de Estado Mayor.

Austria y los Estados Unidos

El relevo del doctor Dumba.

PARIS, 27. El Herald de Nueva York dice que Austria ha dado completa satisfacción a la petición de Washington reclamando el relevo del doctor Dumba.

En el frente occidental

Comunicado francés.

PARIS, 27. Parte oficial de las tres de la tarde: «En Artois hemos conservado todas nuestras posiciones al Este de Souchez.

Nuestra progresión, que se señaló en un principio como habiendo alcanzado el telégrafo destruido al Norte de Thelus, no ha pasado de las huertas de Folie.

La carretera de Arras a Lille ha sido conservada.

En el frente al Sur de Somme continua la lucha de bombas y de torpedos.

Hacia Andechy nuestra artillería ha combatido energicamente las baterías enemigas que cañoneaban nuestras posiciones de Quennewieres.

En Champagne, los combates han continua-

do con tenacidad en todo el frente, y hemos ocupado varios puntos, especialmente el hoyo de Brizot, al Norte de la alquería de Wacqués, y algunas posiciones que hemos alcanzado, donde el enemigo habla conseguido mantenerse.

No son 200, sino 300, los oficiales que hemos hecho prisioneros en Champagne.

Entre el Mosa y el Mosela, y en Lorena, se señala intenso cañoneo entre ambas artillerías.

Una violenta tempestad en los Vosgos ha impedido momentáneamente todas las operaciones.»

SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Inglaterra, Francia é Italia

TORRE EIFFEL (París), 27, 12,30 tarde. El cañoneo intenso que ha tenido lugar sobre el frente occidental en estos últimos días, ha dado como resultado la destrucción de numerosos trabajos de defensa del enemigo.

La infantería inglesa, en el Norte, y la francesa en Champagne, han realizado un ataque que les ha permitido hacerse dueños de las primeras posiciones enemigas. Las tropas francesas, que atacaron sobre un frente de 25 kilómetros, han progresado de dos a cuatro kilómetros, y han cogido más de 1.200 prisioneros.

Un periódico de Suiza publica lo manifestado por un viajero acerca del estado de la población de Francfort.

«El entusiasmo de los habitantes—dice el referido viajero—ha disminuido mucho. Las autoridades militares, con el fin de evitar manifestaciones de descontento, han intentado desembarcar los hombres que deben incorporarse, durante la noche y en las estaciones y muelles de mercancías. En la población reina hondo disgusto por el hecho de ver que se utilizan hasta los hombres menos aptos para el servicio militar.»

—En estos últimos días ha tenido lugar una fiesta francoamericana en Lowell, importante ciudad industrial del Estado de Massachusetts.

El elemento francés, muy numeroso, ha estado representado especialmente por canadienses franceses.

El senador Lodg, miembro del Comité de Negocios Extranjeros en el Senado, ha asistido a esta fiesta, y primero en inglés y después en francés, pronunció un caluroso discurso, elogiando a Francia en la guerra actual.

—Se ha confirmado que los cuarteles de Stuttgart han sufrido grandes desperfectos a consecuencia del último raid de los aviadores franceses sobre esta ciudad.

—Se ha confirmado que los cuarteles de Stuttgart han sufrido grandes desperfectos a consecuencia del último raid de los aviadores franceses sobre esta ciudad.

—Se ha confirmado que los cuarteles de Stuttgart han sufrido grandes desperfectos a consecuencia del último raid de los aviadores franceses sobre esta ciudad.

—Se ha confirmado que los cuarteles de Stuttgart han sufrido grandes desperfectos a consecuencia del último raid de los aviadores franceses sobre esta ciudad.

—Se ha confirmado que los cuarteles de Stuttgart han sufrido grandes desperfectos a consecuencia del último raid de los aviadores franceses sobre esta ciudad.

—Se ha confirmado que los cuarteles de Stuttgart han sufrido grandes desperfectos a consecuencia del último raid de los aviadores franceses sobre esta ciudad.

—Se ha confirmado que los cuarteles de Stuttgart han sufrido grandes desperfectos a consecuencia del último raid de los aviadores franceses sobre esta ciudad.

—Se ha confirmado que los cuarteles de Stuttgart han sufrido grandes desperfectos a consecuencia del último raid de los aviadores franceses sobre esta ciudad.

—Se ha confirmado que los cuarteles de Stuttgart han sufrido grandes desperfectos a consecuencia del último raid de los aviadores franceses sobre esta ciudad.

—Se ha confirmado que los cuarteles de Stuttgart han sufrido grandes desperfectos a consecuencia del último raid de los aviadores franceses sobre esta ciudad.

—Se ha confirmado que los cuarteles de Stuttgart han sufrido grandes desperfectos a consecuencia del último raid de los aviadores franceses sobre esta ciudad.

—Se ha confirmado que los cuarteles de Stuttgart han sufrido grandes desperfectos a consecuencia del último raid de los aviadores franceses sobre esta ciudad.

—Se ha confirmado que los cuarteles de Stuttgart han sufrido grandes desperfectos a consecuencia del último raid de los aviadores franceses sobre esta ciudad.

—Se ha confirmado que los cuarteles de Stuttgart han sufrido grandes desperfectos a consecuencia del último raid de los aviadores franceses sobre esta ciudad.

—Se ha confirmado que los cuarteles de Stuttgart han sufrido grandes desperfectos a consecuencia del último raid de los aviadores franceses sobre esta ciudad.

—Se ha confirmado que los cuarteles de Stuttgart han sufrido grandes desperfectos a consecuencia del último raid de los aviadores franceses sobre esta ciudad.

—Se ha confirmado que los cuarteles de Stuttgart han sufrido grandes desperfectos a consecuencia del último raid de los aviadores franceses sobre esta ciudad.

—Se ha confirmado que los cuarteles de Stuttgart han sufrido grandes desperfectos a consecuencia del último raid de los aviadores franceses sobre esta ciudad.

—Se ha confirmado que los cuarteles de Stuttgart han sufrido grandes desperfectos a consecuencia del último raid de los aviadores franceses sobre esta ciudad.

—Se ha confirmado que los cuarteles de Stuttgart han sufrido grandes desperfectos a consecuencia del último raid de los aviadores franceses sobre esta ciudad.

—Se ha confirmado que los cuarteles de Stuttgart han sufrido grandes desperfectos a consecuencia del último raid de los aviadores franceses sobre esta ciudad.

—Se ha confirmado que los cuarteles de Stuttgart han sufrido grandes desperfectos a consecuencia del último raid de los aviadores franceses sobre esta ciudad.

—Se ha confirmado que los cuarteles de Stuttgart han sufrido grandes desperfectos a consecuencia del último raid de los aviadores franceses sobre esta ciudad.

—Se ha confirmado que los cuarteles de Stuttgart han sufrido grandes desperfectos a consecuencia del último raid de los aviadores franceses sobre esta ciudad.

—Se ha confirmado que los cuarteles de Stuttgart han sufrido grandes desperfectos a consecuencia del último raid de los aviadores franceses sobre esta ciudad.

—Se ha confirmado que los cuarteles de Stuttgart han sufrido grandes desperfectos a consecuencia del último raid de los aviadores franceses sobre esta ciudad.

—Se ha confirmado que los cuarteles de Stuttgart han sufrido grandes desperfectos a consecuencia del último raid de los aviadores franceses sobre esta ciudad.

—Se ha confirmado que los cuarteles de Stuttgart han sufrido grandes desperfectos a consecuencia del último raid de los aviadores franceses sobre esta ciudad.

presiones, y tal vez a tomar acuerdos y señalar orientaciones antes de que se reúnan las Cortes.

La guerra europea y la actuación de determinados políticos de la izquierda pudiera crearnos una situación de inferioridad, no ciertamente por nuestras ideas, de sobra conocidas y reiteradamente expresadas, si que por nuestra inacción en estos momentos, y en virtud de estas razones me permito someter a su consideración las siguientes preguntas:

1.ª Cree oportuna la próxima reunión de la minoría de Conjuración republicano-socialista?

2.ª Caso afirmativo, y habida cuenta de que la mayor parte de los diputados residen en Cataluña, aparte de otras razones que no se ocultarán a la perspicacia que entiendo aconseja que esa reunión se verifique en Cataluña en los actuales momentos, ¿le parece bien la convocásemos en Barcelona ó Tarragona?

Ruégole me conteste a estas dos preguntas cuanto antes, para, según el criterio que exprese la mayoría de compañeros, obrar en consecuencia.

Me reitero muy afmo. a. a. amigo y compañero, Julián Nougés.

27 septiembre, 1915.»

Ultima hora

Keir Hardie.

GLASGOW, 27. El conocido socialista Keir Hardie ha fallecido.

VERANEO DE LA CORTE La Familia Real.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, tarde.) El Monarca tenía el propósito de tomar parte en las regatas de balandros; pero han tenido que suspenderse por causa del temporal.

El Príncipe y los Infántitos pasearon en coche por la población.

El ministro de Instrucción pública. El conde de Esteban Collantes comunicó telefónicamente con la Presidencia y con el ministerio de Instrucción pública, y se dedicó al despacho de varios asuntos de su departamento.

El ministro de jornada. El ministro de Estado, después de resolver varios asuntos, subió a Miramar para despachar con el Rey.

Comunicó a los periodistas que carecía de noticias, y marchóse a almorzar con el ministro de Holanda.

Excursión a Rontería. SAN SEBASTIAN. (Lunes, tarde.) Sus Majestades salieron en dirección a Rontería, para visitar la fábrica de La Papelera Española.

Acompaña a Sus Majestades la Reina Cristina.

Después de visitar la fábrica irán las augustas personas a tomar el té en Fuenterrabía, en la casa del Infante D. Fernando.

El Rey a Madrid. S. M. el Rey marchará a Madrid en el sudexpreso de mañana.

Le acompañarán el marqués de Viana y los condes de Aybar y de la Unión.

El embajador de Austria. S. M. el Rey recibió hoy al embajador de Austria-Hungría.

CULTOS PARA EL DÍA 28

Se gana el Jubileo de las Cuarenta Horas en la parroquia de San Miguel (General Ricardos, 5); a las ocho se manifestará a Su Divina Majestad; a las nueve, misa cantada, y por la tarde



# Vichy Catalán

Bañerío de primer orden.—Temporada de 1 de mayo á 30 de octubre.  
Situado entre la estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona).  
Teléfono de red de Gerona combinado con red de Barcelona.  
Distancia de Barcelona: en tren ligero, 2 horas 30 minutos; en tren correo, 3 horas.  
Agua mineral medicinale. Termal de 60°. alcalinas, bicarbonatadas-sódicas.—  
Sin rival para el reuma, la diabetes y afecciones del estómago, hígado, bazo.—  
Grandes comodidades y servicio esmerado en todas sus dependencias.  
Administración: RAMBLA DE LAS FLORES, 19, ENTRESUELO.—BARCELONA  
Aguas: Venta en depósitos de aguas minerales, farmacias y droguerías.

## ACADEMIA ORAD

EXCLUSIVA PARA EL INGRESO EN LA ESCUELA DE  
**AYUDANTES DE OBRAS PUBLICAS**  
Pídanse reglamentos y programas. MONTEBA, NUMS. 46 y 49, PRINCIPAL.

## COLLEGE DE LA SOCIÉTÉ FRANÇAISE

22, CALLE DEL MARQUÉS DE LA ENSENADA, 12 (antes calle de San Miguel, 3).  
LOS CURSOS de 1.ª y 2.ª enseñanza, francesa y española, empezarán, como de costumbre, el 1.º de octubre.—Se facilitan programas.

# LA FORESTAL DE URGEL

CALLE DE CORTES, 684.—TELEFONO 1.210  
DIRECCIÓN TELEGRAFICA: MIBERN, BARCELONA

FABRICA DE CARTULINAS Y CARTONES FINOS EN MOLLERUSA (LÉRIDA)  
FÁBRICA DE PASTAS Y CARTONES EN BORJAS-BLANCAS (LÉRIDA)

Reformadas las fábricas con arreglo á los últimos adelantos de la fabricación moderna, se obtiene una reducción en los precios que actualmente se cotizan en el mercado español, á la par que la máxima perfección en todos nuestros artículos, como son:

CARTULINAS MATIZADAS PARA LITOGRAFÍA, RELIEVES, ETCÉTERA. CARTULINAS Y CARTONES BICOLOR, A PROPOSITO PARA LA CONFECCIÓN DE CAJAS POR PROCEDIMIENTO MECÁNICO. CARTÓN MADERA BLANCO, CARTÓN CUERO. BILLETES-TICKETS-FERROCARRIL.

PRODUCCIÓN DIARIA: 8.000 KILOS

Antes de comprar, pedid muestras y precios al Representante exclusivo para la venta en España:

**ESTEBAN BACHS, Tallers, 22, BARCELONA**

Apartado de Correos 165. Teléfono 978.

Telegramas... BACHSPAPEL  
Telefonemas... BACHSPAPEL

## COLLEGE FRANCAIS HORTALEZA, NUM. 40.

PRIMERA ENSEÑANZA FRANCESA Y BACHILLERATO ESPAÑOL

## CURA INFALIBL DEL ESTÓMAGO E INTESTINOS EN LAS PASTILLAS JEBA



DEPÓSITO Y VENTA:  
**DR. ALCOBILLA, MADRID**

Ventajas que proporciona el uso de las pastillas JEBA:

- 1.ª Que como no tienen sustancias calmanes no se limitan á adormecer el dolor, sino que lo curan, haciéndolo desaparecer.
- 2.ª Por su forma son cómodas, pues puede llevarse el medicamento en el bolsillo y usarlo en cualquier momento que se sienta molestia.
- 3.ª Con su uso constante se regulariza el vientre, desaparecen los vómitos, eructos ácidos, vómitos de las embarazadas, dolores gástricos y demás molestias debidas á acidez gástrica. VENTA: FARMACIAS, Y DROGUERIAS.

LA SEÑORA

## D.ª María Lacave de Santiago

FALLECIÓ EL DÍA 30 DE SEPTIEMBRE DE 1913

R. I. P.

Su viudo, hija, hijo político, nietos, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes,

RUEGAN á sus amigos y personas piadosas se sirvan encomendarla á Dios Nuestro Señor.

Las misas que se celebren el día 28 del actual en la iglesia de San Pascual; el 29 en la parroquia de Santa Bárbara y en la iglesia de San Luis Gonzaga, y el 30 en la de San Francisco de Borja, Damas Catequistas y María Reparadora, y la exposición del Santísimo Sacramento en la de San Pascual, todas de esta corte, y el día 30 en la Santa Iglesia Catedral y templos de San Martín, Santa Eulalia, Salvador, Nuestra Señora de la Fuencisla, Misioneros, Hermanitas de los Pobres y Corpus Christi, y en esta última el culto del Santísimo Sacramento de la ciudad de Segovia, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicha señora.



UNDÉCIMO ANIVERSARIO  
LA SEÑORA

## Doña Narcisca de Diego Sepúlveda

FALLECIO

EL 29 DE SEPTIEMBRE DE 1904  
EN BRIHUEGA (GUADALAJARA)

D. E. P.

Su viudo, D. Ramón Casas Caballero; su hijo, José Narciso, y demás familia,

RUEGAN á sus amigos una oración y un recuerdo por la finada.

Su Eminencia el Cardenal Arzobispo de Toledo y el Ilmo. Sr. Obispo de Cuenca, tienen concedidos 200 y 100 días, respectivamente, de indulgencias en la forma acostumbrada. (7)

## Academia Peñalosa

PREPARACION PARA CARRERAS MILITARES  
Calle de La Granada, 9.—Toledo.  
DIRECCION ESPIRITUAL: P. JESUITAS  
En esta Academia continúa el mismo profesorado que en cursos anteriores.—Pídanse reglamentos, donde constan brillantes resultados obtenidos, al Director, D. Rodrigo Peñalosa, ex profesor de la Academia de Infantería.

## COLEGIO "LEON XIII"

CLAUDIO COELLO, 59, Hotel (próximo Ayala).  
Amplio local con aire y luz abundantes para internos y externos. Educación religiosa. Patios para recreo. Gimnasio. Gabinete de Ciencias y profesorado con título. En junio se obtuvieron 43 premios, 210 Sobresalientes, 157 Notables y 116 Aprobados. Honorarios ventajosos.

# TRANSPORTES

de Encargos y de toda clase de mercancías desde domicilio á domicilio para

MELILLA—CUTA RIO MARTIN Y TANGER

También se admiten con destino á Casablanca, Rabat y Larache.

Dirigirse á la Agencia Sucursal de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, calle de Tetuán, 13. Teléfono, 4.580.

## VINOS TINTOS

### DE LAS BODEGAS EN EL CIEGO (ALAVA)

DE LOS HEREDEROS DEL

#### EXCMO. SR. MARQUES DE RISCAL

Exposición de Burdeos de 1895.—DIPLOMA DE HONOR  
La más alta recompensa concedida á los vinos tintos extranjeros.

| PRECIOS EN LA ESTACIÓN DE CENICERO      | VINO EN SU |          |          | PESO aproximado en Kilos. |
|---|------------|----------|----------|---------------------------|
|   | 2.º AÑO    | 3.º AÑO  | 4.º AÑO  |                           |
|   | Pesetas.   | Pesetas. | Pesetas. |                           |
| Barrica de 225 litros con doble envase. | 230        | 280      | 350      | 300                       |
| Barril de 100 litros id., id.           | 110        | 130      | 160      | 140                       |
| Barril de 75 litros id., id.            | 85         | 100      | 120      | 112                       |
| Barril de 50 litros id., id.            | 60         | 70       | 85       | 80                        |
| Barril de 25 litros id., id.            | 35         | 40       | 45       | 40                        |
| Caja con 25 botellas.                   | >          | >        | 50       | 50                        |
| Caja con 12 botellas.                   | >          | >        | 25       | 25                        |
| Caja con 25 medias botellas.            | >          | >        | 32       | 30                        |

Pedidos.—Pueden hacerse al Administrador en Elciego (Alava), M. G. Debos, dirigiéndole las cartas por Cenicero, ó al apoderado de la casa en Madrid, Cuesta de Santo Domingo, núm. 5, pral. izquierda.

Pagos.—Al contado, al hacer el pedido, en letra á ocho días vista sobre Madrid.

Advertencias.—La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca antes citada, que va siempre puesta en las barricas y barriles y etiquetas y en el plomo que sellará la ra botellas, en las cápsulas, corchos, en sus dobles envases, en las cajas pámalla de alambre que envuelve á la botella y á la media botella. En los corchos va marcado el año del vino. Todos los envases se envían precintados.

Se admiten las botellas y las medias botellas viejas, abonando el consumidor ptas. 0,25 por cada una, con tal de que devuelvan las mismas con sus fundas y sus cajas. No se admiten os envases vacíos del vino en barricas y barriles. Tampoco se remiten etiquetas con esta clase de pedidos.

#### DEPOSITOS EN MADRID

Sra. Viuda de D. Baldomero García, «High-Life», Carrera de San Jerónimo, núm. 14.—D. J. Pecastaing, Principe, 13.—D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3.—Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 3, «Las Colonias».—Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 15, «La Mallorquina».—D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y Paseo de Recoletos, 21.—D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15.—D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivero, 12 (antes Cedaceros), Bodega Montalbán.—D. Santiago de Molinedo, Conde de Romanones, 12.—D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, é Infantas, 4 y 6.—Sra. Viuda de D. E. Ortiz, Alcalá, 33 y 35, «La Negrita».—D. H. Pidoux, Cruz, 12.—D. Jorge Balaguer, Montero, 51, «La Mallorquina».—Bodega Victoria, Olózaga, 6, teléfono 640.—D. Ramiro García Suárez, «Caves Monopole», Echegaray, números 1 y 3.

AVISO MUY IMPORTANTE A LOS CONSUMIDORES  
Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta á la botella y á la media botella. Fíjense muy detenidamente en nuestra marca concedida,



## EL CARBON BARATO

Sacos 40 kilos antracita, 2,90; ovoides, 2,80; cok, 2,27; encina 5, pesetas. San Vicente, 8; Valencia, 2; Alcalá, 1,80; Jesús y María, 8; Alberto Arenal, 47; Abada, 5; Calatrava, 16, y Claudio Coello, 60; teléfonos 5.555 y 4.802. Ventas por tons. y vagones

## Academia Madariaga

Carreras Militares.—Puerta Liana, 6. Toledo.  
Esta Academia en ocho años lleva ingresados 217 alumnos.

## DIRECCION GENERAL DE LAS REALES CABALLERIZAS

El día 30 del actual, á las dos de la tarde, se venderán en el real Píedero de este Departamento, y en publica subasta, varias cabezas de ganado caballar y de mulas enanas que resultan de desecho.—El Secretario, Emilio Torres.

## Molinos-Compro

machacadoras y elevadoras, aprovechables á fabricación de Yesos finos y escayolas.—Peligros, 3, entresuelo.  
S. A. LA VASCONGADA

## Carrera de Comercio

La Academia más acreditada, especial para estos estudios, admitiendo alumnos oficiales, libres é internado.  
Instituto Comercial, Montero, 4, principal.

## CUERPO JURIDICO MILITAR

Próximas convocatorias. Preparación á cargo de los tenientes Auditores Martínez de la Vega, Rodríguez Candela y Antonio Becerro, números 1 de sus respectivas oposiciones. Empiezan las clases el 15 de octubre. Academia CALDERON DE LA BARCA, Salud, 21. Informes y matriculas, de cinco á seis.

## POLICIA PARTICULAR

Vigilancias personales. Informes en todo el mundo. Pesquisas para divorcios y herencias. Pradados, 64, Madrid.

## TERRENO

Por ausencia, urge venta, calle Toledo, á 1,10 pie. Arenal, 1, portería; de 1 á 2 y de 5 á 7.

## IMPOTENCIA

espermatocitos, pérdidas seminales (antigua, reciente, crónica ó abstrusa), se curan muy bien y pronto con los **SELOS-PARIS** del Dr. Paris, que curan en 7 días. Precio: 7 pías. cada uno, garantía, 10 años de vida. Para informes, consulte personalmente con el Dr. Paris, Conde Romanones, 2, Madrid. Remite fuera la medicación y gratis los prospectos á quien le pida. Gran seriedad. Reserva absoluta.

## TINAS ESPAÑOLAS ALFA SON LAS MEJORES ALFA

Venta en Prales. Papelerías.

## NEGOCIO

seguro, administrado por sí mismo. Mil pesetas rentan 60 al mes. Informes gratis: La Cooperación, Carrera de San Jerónimo, 14, pral. Horas: De once á una.—Esta Casa, la más antigua de Madrid, no tiene sucesores.

SEÑORITAS: Preparación, carreras del Estado, Ferrocarriles y Teléfonos por Directora con título.—Plaza Mayor, 1, pral.

Dinero rápido sobre automóviles, servicio permanente.—Dirigirse: «Credito Mercantil», Preciados, 34.

HOTEL Se vende en el Paseo de Rosales, frente al Parque, dos fachadas al Mediodía y Poniente. Informarse de precio y condiciones: Señor Villanua, calle de San José, número 3; de cinco á siete de la tarde.

## AVISO

La Casa Central es la que da más DINERO por Papeletas del Monte, 7 y 9, POSTAS, 7 y 9.

## ANEMIA

Debilidad, Neurastenia, Raquitismo infantil, Vómito prematuro, estruendo con vino fofofado Victoria. Botella, una peseta. Victoria, 8, Madrid.

## AVISO

La Casa que más paga por oro, plata, platino, gatacos y toda clase de alhajas es Plaza de Santa Cruz, 7. PLATERIA

Papeiro para las casas: reformas y colgaduras, económico. Itena, 5 y 7, vidriero

## CAMAS DORADAS

Dorado inglés inalterable mil pesetas á quien prueba lo contrario. Gran exposición. Fábrica y despacho: Cibera, 34

## ESLAVA JOYERO, COMPRO.

Compro alhajas, oro, plata, papeletas del Monte. Montero, 40

## RELOJITOS

De señora, 6 ptas.; de caballero, 5; pulsera-reloj, 9; de pared, 10. Composuras con garantía de un año, precios siguientes: Repaso, 1 pta.; limpieza, 2; cuerda, 2; cilindro ó árbol, 2; espirales.—Antigua Relojería, San, 2 y 4 (entre calle Postas y Plaza Mayor).



LA SEÑORITA

## Doña María Andrés y Martínez

FALLECIO

EL 28 DE SEPTIEMBRE DE 1914  
Después de recibir los Santos Sacramentos.

R. I. P.

Su hermana política, sobrino, tías, primos y demás parientes,

SUPLICAN á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios.

Todas las misas que se digan el día 28 en la iglesia de Santa Cruz; el funeral y las misas que se celebren en ese mismo día en Verdejo (Zaragoza), y las misas que se digan el día 29 en la parroquia del Salvador y San Nicolás, serán aplicadas por el alma de dicha señorita.

## INGENIEROS DE MONTES

Preparación exclusiva para el ingreso en la Escuela Academia dirigida por D. José Peñahorri y D. Francisco Sana; ingenieros de Montes. Internado. Pídanse reglamentos.—Desengaño, número 29, 3.ª, Madrid.

Preparación Militar y para Marina.—Profesor de Ejército y Armada. Exito última convocatoria.—Hay internado. Dr. E. San Martín, ex profesor Academia Infantería, Santa Teresa, 6, Madrid.

## Ingenieros de Montes

Academia Herreros, Salud, 13, Madrid. Preparación por ingenieros. Internado. Pídanse reglamentos con datos sobre la carrera y estudios al director, Juan Herreros, ingeniero de Montes.

## Gran Fábrica de yesos puros LA VASCONGADA

Capital: 750.000 ptas.  
Ferrocarril propiedad de la Sociedad Fabricación en Valdeas. Depósito y muelles en Madrid. PLAZA DE CASTELLAR, 5. E. C. de Valdeas.—Cantabria. Teléfono 1.236.

## PRECIOS

890 Kilos de yeso negro corrientes..... 2,35  
Id. id. especial..... 2,85  
Quintal id. blanco..... 1,25  
Yesos puros especiales para enrajillado y bovedillas.  
Oficinas administrativas PELIGROS, 3, entresuelo.  
TELÉFONO 2.921

## Compraventa y administración de fincas

### HIPOTECAS

### COLOCACION DE CAPITALS

Despacho: San Bartolomé, 4 pral. Horas: de 10 á 1 y de 4 á 6.  
TELÉFONO 4.642

## SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con CREOSOTAL

Para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, neurastenia, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2,50 pesetas. Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardino, 44, Madrid, teléfono 484, y principales farmacias.

## ALMONEDA

Particular, elegante piso amueblado. Desengaño, 9, pl.

## Dispepsia Gastralgia,

### ELIXIR GREZ

tónico digestivo, se curan rápidamente todas las enfermedades del estómago, dispepsia, gastralgia, etc. Mejora pronto desde el primer vaso. Depósito en farmacias. Collin y Compañía, PARIS.

## CALLOS Y DUREZAS

de los pies curados en 4 días sin dolor ni molestia con "CALLICIDA VELOZ"

del Dr. Cuerda.—Frasco 60 céntimos. Pídanse en droguerías y farmacias. En Madrid: Gayoso, Arenal, 2; Miliana, Carretas, 83.

Traducciones de idiomas. Esculturas, 12, 1.ª Izda.

## La Prensa

Agencia de Anuncios — DE —

### RAFAEL BARRIOS

Carmen, 18, primero. MADRID

Combinaciones económicas de varios periódicos. Pídanse tarifas y presupuestos para publicación en Madrid y provincias. Grandes descuentos en anuncios y esquelas de defunción, aniversario.

Se este cochera y cuadro. Seon plaza para seis caballos, ó local para alambra. Razón: Bailén, 7, Tienda.

Almoneda, despacho lujo. Al Florida, 1, horas, 1 á 3.



EL SEÑOR

## Don Luis González-Hontoria y Fernández-Ladreda

Ha fallecido el 27 de septiembre de 1915  
A LOS 29 AÑOS DE EDAD  
Habiendo recibido los auxilios espirituales.

R. I. P.

Su desconsolada madre, hermanos, hermanos políticos, tios, sobrinos y demás parientes,

RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios y asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar el día 28 del actual, á las diez y media de la mañana, desde la casa mortuoria, calle de Goya, núm. 25, al cementerio de la Sacramental de Santa María.

El duelo se despide en el cementerio. No se reparten esquelas. (11)

CENTRAL DE POMPAS FUNEBRES.—Preciados, núm. 26.